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Когда начнется  
война покруче
Передача «Право знать» на телеканале 
«ТВ Центр» (21 сентября 2024 года)

Дмитрий Куликов: Добрый вечер! Это 
программа «Право знать» на канале «ТВ 
Центр», и я, ее ведущий, Дмитрий Куликов. 
Сегодня у нас в гостях лидер движения 
«Суть времени» Сергей Кургинян. Добрый 
вечер, Сергей Ервандович.

Сергей Кургинян: Добрый вечер.

Дмитрий Куликов: Программу мне помо-
гут провести мои коллеги: Максим Юсин, 
Малек Дудаков, Василь Вакаров и Алек-
сандр Камкин.

То, что произошло на этой неделе, — 
начнем с актуального, конечно же, тем бо-
лее такого актуального. Получается, глядя 
на Ближний Восток и действия Израиля, 
что, в принципе, не просто приоткрыли 
дверь в сторону нового и такого, что, я бы 
сказал, пока даже трудно оценить, какие 
будут последствия, — вот Вы наверняка 
можете это сделать — приоткрыли дверь 
в сторону кибертерроризма, скажем так. 
О чем, в общем, все подозревали, но бо-
ялись говорить раньше. И вот теперь эта 
дверь открыта. Это раз.

Ну и второе, что понятно: поскольку 
вслед за этими взрывами радиоприборов 
последовала интенсивная авиационная 
и артиллерийская обработка территории 
Южного Ливана, по всей видимости, сле-
дует ожидать и наземной операции. По 
крайней мере, высказывания израильских 
руководителей подталкивают нас к ожи-
данию этой наземной операции. Все-таки 
навязчивая идея разжечь региональную 
войну на Ближнем Востоке является ос-
новополагающей, несмотря на то, что по-
литологи очень любят рассуждать: Камале 
Харрис что-то невыгодно, Байдену, демо-
кратам в целом невыгодна война. Невы-
годна-то она невыгодна, но она при этом 
развивается. Вот это как, Сергей Ерван-
дович?

Украина может создать крупные проблемы, будучи  
уже тоталитарной и окончательно решившейся на одно —  
продать еще 1,5 миллиона трупов за те деньги, которые предложат
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Сергей Кургинян: Тут всегда есть что-то 
от естественности этого процесса — про-
сто люди не любят друг друга и хотят 
выяснять отношения друг с другом с по-
мощью оружия — до каких-то искусствен-
ностей, о которых тоже приходится гово-
рить.

Я много раз говорил, например, что ни-
какого такого движения ХАМАС отдель-
но не существует. Хотелось бы, чтобы это 
стало аксиомой для всех. Есть определен-
ный филиал организации «Братья-мусуль-
мане»*, который называет себя ХАМАС 
и который не действует отдельно от всего 
движения в целом. А движение находит-
ся в сложных отношениях с Западом, его 
нельзя считать абсолютно независимым от 
Запада. Оно было создано в определенной 
степени англичанами некогда в зоне Суэц-
кого канала. Оно всё время подпитывалось 
этим и вообще соотносит себя с целями 
Запада.

Поэтому каждый раз, когда у нас гово-
рят о том, что если исламский радикализм 
(или исламизм, как мы говорим, противо-
поставляя его мировой религии исламу, 
который мы уважаем) начнет действовать 
против американцев, то почему бы нам с 
ним не закорешиться? Вопрос заключается 
в том, будет ли он действовать против аме-
риканцев — или он действует в сложном 
сопряжении с ними.

В любом случае мне представляется — 
за вычетом дежурных и обязательных по-
бедных реляций сторон по поводу происхо-
дящего с этим нападением ХАМАС, — что 
израильская армия не справилась даже с 
первой фазой того, что можно назвать опе-
рацией в секторе Газа. А все такие операции 
состоят из двух фаз.

Первая фаза — это быстрая расправа 
высокотехнологической армии с вот таки-
ми мятежными низкотехнологическими 
подразделениями, а вторая фаза — когда 
ты расправился и садишься на территорию, 
то у тебя возникают проблемы, как сидеть 
на ней, потому что она начинает взрывать-
ся и так далее. Издержки очень велики.

Американцы, например, в Ираке спра-
вились с первой фазой. Они довольно 
быстро хапнули территорию, после чего 
на второй фазе начались всякого рода не-
приятности, и они оттуда стали отползать. 
И  это так происходило всюду, включая 
Афганистан. Кстати, задним числом мож-
но сказать, что лучше всех на территории 
укоренились, конечно, советские войска 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

в виде ограниченного контингента, — всег-
да спрашивал, чем он ограничен и почему? 
Но каким бы ни был этот контингент, он-
то там более или менее укоренился, нашел 
Наджибуллу, который мог что-то делать 
сам, осуществлял какие-то программы го-
раздо лучше, чем другие.

Вторая фаза, когда ты садишься на 
территорию: что, собственно, делать с по-
бедой и как на территории укореняться, — 
эта проблема всегда стояла очень остро. 
Но израильская армия не решила даже 
первую фазу. Она не сумела быстрым тех-
нологическим ударом окончательно разда-
вить ХАМАС, оказаться там, где ей было 
нужно. ХАМАС проявил гораздо большую 
жизнеспособность, чем можно было ду-
мать. И это составляет очень важный пласт 
происходящего. Первый пласт.

Значит, на это надо чем-то отвечать. 
Всё выяснение отношений с «Хезбол-
лой» — это следующая стадия процесса. 
Потому что чем труднее становится ре-
шить поставленную задачу, тем больше 
возникает желание эту задачу как бы рас-
ширить, диверсифицировать. Это в ходе 
вьетнамской войны было, и здесь то же. 
Эскалация происходит сама собой.

Дмитрий Куликов: Это естественная со-
ставляющая?

Сергей Кургинян: Да, это естественная со-
ставляющая.

Дмитрий Куликов: А искусственная?

Сергей Кургинян: Но внутри нее есть, 
очевидным образом, составляющая искус-
ственная, очень далеко идущая и никому 
из нас до конца не понятная. Потому что 
все не такие дураки, чтобы делать то, что 
они делают, а выглядит это так, будто все 
дураки. А поскольку они не дураки, ты на-
чинаешь думать, а чего, собственно, они 
хотят. Понятно, да?

Теперь, по поводу всего того, что про-
изошло с пейджерами и прочими устрой-
ствами. Если это искусственная операция 
по микроминированию некоего большого 
количества электронных устройств с тем, 
чтобы потом их взорвать, то она делится 
на две части:

1) как эту операцию осуществлять — 
то есть насколько технологична должна 
быть разведка, чтобы это все-таки сделать 
и «впарить»;

2) насколько неопознаваема долж-
на быть взрывчатка  — если эта взрыв-

чатка опознаваемая и ее не опознают, то 
как-то это странновато, да? Значит, она 
слабоопознаваемая, если это взрывчатка. 
А если она слабоопознаваемая, то где еще 
она будет использоваться и для чего?

Этот ящик Пандоры так легко от-
крыть, а что с ним дальше делать? И все, 
включая спецслужбы Израиля, к которым 
я когда-то присматривался в ходе опреде-
ленных интеллектуальных собеседований 
по поводу будущего мира и места Изра-
иля в этом мире, достаточно профессио-
нальны, чтобы понять, что когда они один 
раз начинают использовать, например, сла-
боопознаваемую взрывчатку, то ее будут 
использовать все: против них, против друг 
друга, против кого угодно.

И, наконец, есть момент, который 
в этой ситуации наиболее остро встает. Он 
заключается в следующем. Все электрон-
ные устройства, которые подпитываются 
энергией, могут быть приведены в раз-
ные режимы. режим нормальной подпит-
ки означает, что энергия эта расходуется 
понемногу и в течение долгого времени. 
А можно ее использовать в импульсе, од-
нажды, и тогда такое резкое использование 
всей энергии в одноразовом коротком им-
пульсе называется взрывом. Но тогда воз-
никает вопрос, что всё, в сущности, нахо-
дится под угрозой взрыва. Всё: от систем 
управления атомными станциями, самоле-
тами до всех устройств абсолютно невин-
ных, которые существуют — и у которых 
нет никаких закладок, а просто в какой-то 
момент определенные программы вводят-
ся, и они начинают работать в режиме 
форсированного использования энергии 
и взрываются.

Это абсолютно новый мир. Мы вошли 
в таком случае в фазу абсолютно дру-
гой опасности мира, а также другой роли 
технологической гонки. Потому что кто 
входит-то? Входит тот, кто может в наи-
большей степени приспособиться к устрой-
ствам, которые ему знакомы и которые 
надо активировать, он имеет с ними наи-
большее программное соответствие и так 
далее. Но тогда вопрос в том, что старый 
добрый тридцатилетний тезис «продадим 
нефть и газ, а всё остальное купим» ста-
новится еще более сомнительным, потому 
что купить-то вы купите, а вот что вы ку-
пите?

Когда-то говорилось, что аж «Мистра-
ли» купим, а какие будут в них «заклад-
ки», нам наплевать, поскольку мы дружим 
с Западом. Слава богу, эта идея не реали-
зовалась, в том числе по вине Запада. Враг 

нас не предал, как любит говорить спецназ 
ГрУ.

Дальше возникает вопрос: а что, во-
обще-то говоря, можно купить? Если вы 
всё это чужое покупаете, оно очень сильно 
совместимо с компьютерными системами, 
которые могут его активировать в непра-
вильном режиме. Тогда надо иметь свое — 
но это же легко сказать, а трудно сделать. 
Это колоссальные деньги, это перестройка 
всей системы жизни на новый уровень, ког-
да ты сам можешь производить хайтек. Это 
не сделаешь за один год, это требует, по 
самым скромным оценкам, 1,5–2 триллио-
на долларов в активном режиме и форми-
рования новых контингентов, которые бу-
дут использовать всё это.

Всё равно всё окажется опасным, но 
это в целом абсолютно новый мир. И  в 
момент, когда Израиль осуществил эти 
действия, — если это не тупая операция 
по взрывчатке, которая имеет локальный 
характер (относительно локальный), — то, 
значит, он как бы объявил, что мы входим 
в новую эру. И он не мог сделать это сам, 
он должен был это делать «от имени и по 
поручению» с какими-то далеко идущими 
целями.

Вдруг берется и всё сразу начинает 
переводиться в другую фазу глобальной 
эскалации. Если мы имеем дело с этим 
(а вероятность не меньше 35 %, а это очень 
много), то мы просто находимся в совер-
шенно новой реальности. Осмысление этой 
реальности потребует полугода. Через год 
мы обнаружим, что где-то еще что-нибудь 
активировано, а потом это будет идти по 
нарастающей. Это стратегия хаоса. Это 
приведение мира в состояние глобальной 
нестабильности с тем, чтобы управлять 
этим хаосом. И кто-то считает, что он будет 
им управлять, но хаос обычно соглашается 
на то, чтобы им управляли, до момента, ког-
да он сам не переходит в активную стадию 
и не начинает управлять теми, кто хотел 
им управлять. А ведь дело идет обо всем, 
включая военно-ядерное устройство. Тут 
всё находится в зоне проблематичности.

Поэтому действительно событие очень 
крупное. Израиль сыграл роль триггера 
в этом событии. Зачем ему это надо с точ-
ки зрения разумности, непонятно, потому 
что ну разберись ты в Газе до конца  — 
и всё. Но раз что-то там не склеивается — 
так тогда мы перенесем всё на север.

Что, собственно говоря, должно про-
исходить дальше? Никаких прямых сигна-
лов о том, что армия вот-вот готова войти 
в Ливан, нет.

Дмитрий Куликов: Намеки есть.

Сергей Кургинян: Намеки — это как в од-
ном анекдоте: «Вот так бы сразу и сказал, 
а то все намеками да намеками»  — так 
и тут, намеки очень грубые. Но это наме-
ки, контингенты должны быть перекину-
ты, и должны возникать некие действия. 
Их не возникает, возникает пауза, и эта 
пауза говорит о том, что мы имеем дело с 
какими-то почти неявными стратегически-
ми целями, что нужно активизировать этот 
хаос нелинейно.

ради того, чтобы... что? Это и есть 
главный вопрос о том, что именно здесь 
планируется из «нелинейного». Потому 
что ничего для Израиля нет опаснее в том 
виде, в каком он существует, — и в этом 
Нетаньяху прав, он в очень многом не прав, 
в частности в отношении к Ирану, но в этом 
он прав, — что как только создается в этих 
условиях некое палестинское государство, 
чего все требуют, имея к этому основания, 
то оно «хамасизируется» немедленно. Это 
будут уже спецслужбы ХАМАС, это будет 
уже армия ХАМАС, это будет государ-
ственный аппарат ХАМАС. И никто этот 
ХАМАС не подавит, нет никаких средств 
его подавления реально, потому что это 
диффузная структура, которая может 
десять раз менять обличие и выныривать 
в любой точке и любым способом.

Продолжение. Начало — на стр. 1

2 столбца

Празднование 25-летия ХАМАС в Секторе Газа
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Страх Израиля перед так называемым 
мирным решением объясним двумя веща-
ми: первое — некими объективными при-
чинами, а второе, прошу прощения, стра-
тегической тупостью Израиля, который 
хочет существовать в предоставленной ему 
реальности.

Военные, спецслужбы и все, кто дей-
ствует линейно, — они что говорят? 
«Вот есть некая реальность, менять мы 
ее не умеем, это не наша проблема, мы 
не знаем, как это делать, мы ее используем. 
Вот в рамках ее мы решаем систему урав-
нений оптимальным способом». Наступает 
момент, когда решение системы уравнений 
оптимальным способом в рамках суще-
ствующей реальности не приносит никаких 
стратегических результатов.

Дмитрий Куликов: А есть контрэффекты, 
контррезультаты.

Сергей Кургинян: Да, конечно, потому что 
реальность важнее. Она сама по себе начи-
нает диктовать нечто специфическое. Сла-
гаемые этой реальности — превращение 
Израиля из военно-мобилизационного го-
сударства, каким он был в 1950-е, 1960-е, 
1970-е годы и даже в начале XXI  века, 
в государство относительно гедонистиче-
ское, не так уж готовое на жертвы во имя 
того, чтобы существовать, усиление и кон-
солидация исламского мира в его неприя-
тии этого государства, создание крупных 
растущих террористических организаций 
и рост государств, которые крайне не ком-
плиментарны к Израилю, и отсутствие не-
обходимости в Израиле со стороны США 
и других стран — всё это вместе создает 
стратегический контекст, который надо 
разруливать тем или иным способом по 
отношению к каждому фактору.

А про факторы говорится: «Ну есть 
они и есть. Мы их принимаем в качестве 
данности, мы не великого ума люди, чтобы 
каким-то способом всё это стратегически 
переразруливать. А в пределах данности 
мы что-то решим». Так вот, в ее пределах 
решить нельзя ничего. Тогда наступает мо-
мент отчаяния и судороги, которые имеют 
место наряду с чем-то другим в том, что 
мы рассматриваем.

Дмитрий Куликов: Прошу Вас, Максим.

Максим Юсин: Сергей Ервандович, добрый 
вечер. Я продолжу тему, которую Вы с 
Дмитрием начали, потому что, действи-
тельно, тема Ближнего Востока главная 
на этой неделе. Вы провели цепочку, связь 
между ХАМАС, «Братьями-мусульма-

нами»* и Западом, но это одна цепочка. 
А «Хезболла» и Тегеран — это совершен-
но другая цепочка. И вот здесь Вы сказали, 
что ХАМАС проявил большую жизнеспо-
собность — гораздо большую, чем от него 
ждали.

Ваш прогноз, как себя проявят в этой 
ситуации «Хезболла» и Тегеран? Потому 
что последние несколько месяцев Израиль 
только тем и занимается, что наносит по 
ним один за другим болезненные удары, 
которые они пропускают и ничем не от-
вечают. Что со стороны шейха Насраллы: 
последнее его заявление — очень обтекае-
мые фразы; что со стороны Тегерана — это 
пока только слова. В ответ на то, что каса-
ется Тегерана, можно много примеров при-
водить, но одно убийство лидера ХАМАС 
на территории Исламской республики че-
го стоит. Ответа нет. А на востоке в об-
щем-то, и на Ближнем Востоке особенно, 
ценят силу.

Получается, что они слабые? Полу-
чается, что только риторика, только сло-
ва? Израиль в данном случае выходит 
морально победителем? Либо же просто 
месть лучше всего заходит, когда она хо-
лодная  — ждут момента, а план у них 
какой-то есть? Или плана нет, и они по-
ка приходят в себя и лихорадочно думают, 
как дальше поступить?

Сергей Кургинян: Иранская актуальная 
элита, которая что-то там реально раз-
руливает, сейчас в существенной степени 
состоит из людей, которые пережили ира-
но-иракскую войну и меньше всего хотят 
повторения чего-нибудь в этом духе. Это 
как у нас: была элита, которая пережи-
ла Великую Отечественную войну, и вся 
гонка вооружений была связана с тем, что 
борьба за мир шла самым яростным об-
разом. Ведь никто не задается вопросом 
тем не менее, а что такое «кузькина мать», 
которой угрожал Никита Сергеевич Хру-
щёв. Ходили анекдоты про американско-
го шпиона, которого уволили, потому что 
он не знал, кто такая кузькина мать. Но 
это шпион из анекдота плохо знал. А на-
стоящий шпион хорошо знал, что речь об 
испытанных уже супербомбах с такими 
названиями, которые в десятки тысяч раз 
превосходили по мощности сброшенную 
на Хиросиму.

Советская элита пережила войну 
и второй раз ее не хотела. То же самое 
в значительной степени происходит в Ира-
не. Иранская элита очень не хочет воевать. 
Это не значит, что не может. Она не хочет, 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

активно не хочет. У меня есть свое част-
ное мнение, связанное с тем, что с пре-
дыдущим президентом Ирана произошли 
некие неприятности совсем не случайного 
характера. Это мое личное, частное мне-
ние, но я имею самые серьезные основа-
ния для его высказывания. Слишком мно-
го странностей произошло. Нужно было, 
чтобы продвинулся вперед относительно 
прозападный лидер. В Иране всё прозапад-
ное — очень относительно прозападное, с 
большими оговорками. Он был нужен, и он 
возник. расклад сил очень серьезный.

С кем именно собираются догова-
риваться по главному событию иранской 
жизни — смене высшего духовного лидера, 
на каких основаниях и как будет вести се-
бя КСИр по отношению к этому — слож-
нейший вопрос. Государство развивается, 
и всегда оно говорило о том, что разви-
ваться будет с максимальной мощностью. 
Ему плевать, с кем договариваться, что-
бы обеспечить это развитие: с американ-
цами — так с американцами, не с амери-
канцами — так не с американцами. Игры 
«Хезболлы» для Ирана существуют для 
того, чтобы в этой прокси-ситуации вы-
торговать себе что-нибудь.

Наиболее резко Иран высказывается 
по отношению к неким малым, казалось 
бы, эксцессам в Армении, связанным с 
тем, как именно будет развиваться Зан-
гезурский коридор. О подобных ситуациях 
один из реально действующих на террито-
рии россии иранских функционеров прямо 
мне говорил: «Ну скажи, скажи своим, по-
жалуйста. Мы предоставляем для этого все 

возможности, что если только что-нибудь, 
то мы введем войска сразу». Уклончивость 
по базовому вопросу сопровождается не-
которой более острой, чем обычно, рито-
рикой по периферийным вопросам.

Как я и говорил, не так просто будет 
одновременно иметь в условных союзниках 
Турцию и Иран. Все разговоры о том, что 
они будут дружить, не очень убедительны. 
Иран ждет простой вещи: он получит ка-
кой-нибудь утешительный приз за то, что 
проявляет миролюбие, или не получит. По-
лучит — всё, он затихает.

Кроме того, он напряженно ждет, чем 
всё закончится в Америке. Потому что он 
прекрасно понимает, куда именно будет 
клониться Трамп по иранскому вопросу. 
И он понимает, что любые его действия, 
которые сейчас завалят команду демокра-
тов (способную строить диалог с Ираном), 
приведут к власти антииранские силы 
в Америке, а ему это даром не нужно. Лю-
бые его действия сейчас, в предвыборный 
период, еще рассматриваются через эту 
призму. Поэтому, как мне представляет-
ся, ничто так не нужно Нетаньяху — и он 
об этом сказал, — как Трамп. Всё осталь-
ное — это события исчезающе малые.

Дмитрий Куликов: А здесь случайно, что 
Трампа уже два раза чуть не пристрелили? 
И сейчас в третий раз машина...

Сергей Кургинян: Это совершенно не слу-
чайно. Но я давно обращал внимание на то, 
что всем, на кого мы сейчас ставим: Китаю, 
например, или Ирану — ну совсем не ну-
жен Трамп. Это только у нас есть люди, ко-
торые говорят «сейчас Трамп замирится», 
и это полная утопия. Он не замирится по 
поводу Украины. Если он будет продол-
жать линию, диктуемую глубинным госу-
дарством, Deep State (Трамп его так сам 
называет, теперь это уже не конспироло-
гический термин), он будет жив. Не бу-
дет продолжать — будет мертв. Всё очень 
просто, в Америке это как зубы почистить. 
И Трампу это уже показали.

Я никогда не забуду, как во время 
поездки в Иран высокопоставленный чи-
новник, обняв меня, доверительно сказал: 
«Послушай, я тебе могу сказать, что мы 
Кэрри купили полностью. Ну совсем, с по-
трохами. И нам хорошо при демократах, 
потому что мы купили Кэрри». Я говорю: 
«Ну, у вас у одних что ли деньги есть поку-
пать Кэрри? Кэрри сегодня продастся вам, 
завтра за бóльшую сумму продастся ва-
шим противникам». — «Да ладно, ладно, я 
сказал, ты услышал». Значит, они считают, 
что с демократами им будет легче. Теперь, 
представьте себе, что они долбанули по 
Израилю полностью — они сорвали резьбу, 
Байден еще больше находится в уязвимом 
положении, чем раньше, они фактически 
топят Байдена.

Продолжение на стр. 4Учения «Хезболлы» в Южном Ливане. Май 2023
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Сергей Кургинян: Они топят Байдена — 
они этим продвигают Трампа как своего 
убийцу и играют на Нетаньяху. Нетанья-
ху играет на эскалацию, потому что он 
считает, что он этим продвигает Трампа. 
А иранцам-то зачем продвигать Трампа? 
Им надо подождать. Они и ждут, им орут: 
«Слабаки! Не реагируете! Оскорбляете ис-
ламскую честь! Демонстрируете, что вы 
слабые!» Они сидят, как на Востоке, гово-
рят: «Да, всё правильно, конечно. Мы очень 
любим эту риторику», — и передвигают 
фишки на этой доске. Тут очевидным об-
разом сказывается главная мировая кол-
лизия, что с Трампом, что с Харрис. И уж 
как она у Ирана-то стоит в горле, как ни 
у кого.

Дмитрий Куликов: А что там с Трампом — 
Харрис, Сергей Ервандович?

Сергей Кургинян: С Трампом и Харрис 
всё дело заключается в том, что как толь-
ко более или менее умудренный, но со-
всем полудохлый американский демократ 
был заменен экзальтированной женщиной, 
которая помоложе и начала нести всякую 
ахинею, но бойко, то средний колебавший-
ся американский избиратель видит не то, 
что она несет ахинею, — он и сам может 
нести ахинею. Он видит, что она живень-
кая.

Живенькая баба, шустрая, и что-то 
говорит, и не путает ничего, и не оста-
навливается посередине, и не надо ее ко-
лоть — разве что для того, чтобы понизить 
активность, а не повысить. Такая бабенка, 
он смотрит и говорит: о, а что, why not — 
почему нет? И эта штука начинает качаться 
между нею и Трампом. Мне-то всё равно 
кажется, что Трамп совсем не сдает пози-
ции. Говорят, что Харрис выиграла деба-
ты. Но это заинтересованные люди гонят 
пургу. А кто может гнать пургу? Конечно, 
демократы, они ее и гонят.

Но ситуация-то начала как-то 
более-менее выравниваться, и тогда целый 
ряд игроков говорит: слушайте, будет эта 
баба, она запутается, у нее окончательно 
шарики за ролики зашли, чем нам плохо? 
Она будет проводить эту демократиче-
скую повестку, и выяснять отношения бу-
дут Клинтон и Обама (кто там, собственно 
говоря, ею рулит). Давайте это сделаем!

И тогда целый пул различных сил на-
чинает говорить: давайте, пусть бабенка 
придет, леди, и она там завершит весь этот 
бенц, и всё будет очень хорошо. Чем пло-

хо? А если вместо этого придет мужик, он 
сразу, как все республиканцы, будет гово-
рить «мы на стороне Израиля — мочим», 
он развяжет войну с Ираном, ему это за-
просто — Нетаньяху это спит и видит. Это 
главное безумие Нетаньяху: не то, как он 
запутался в израильской ситуации, а то, 
что он не туда всё время смотрит. Это ко-
му надо-то? Ирану абсолютно не надо.

Дальше Трамп начнет говорить, что 
главный враг — Китай. А Китаю это за-
чем? Китай хочет только одного: чтобы он 
еще развился, еще укрепил военно-мор-
ской флот, еще нарастил экономику, еще 
укрепил вооруженные силы, еще сильнее 
соединился внутри под идеологию Си 
Цзиньпина. Ему зачем нужны прямо сей-
час какие-то неприятности? Время рабо-
тает на него. Чем больше бардака в Аме-
рике и чем меньше лезут в Китай, Тайвань 
или в Иран, тем быстрее побеждают 
и Иран  — который атомную бомбу уже 
сделал и дальше просто совершенствует 
ее, и у него всегда есть в запасе нужный 
крупный кейс, вместо того чтобы по мело-
чи играть, — и Китай, который монотонно 
наращивает вооружения и знает примерно, 
когда он их использует в ситуации амери-
канского бардака.

Они ждут, они работают. А Нетанья-
ху, чтобы спастись, нужно получить Трам-
па и удар по Ирану, который закроет эту 
повестку.

Но если это нужно Нетаньяху, зачем 
это «Хезболле»? Она тоже ждет. Ее про-
воцируют, она ждет. Она ждет — и удар 
будет наносить тогда, когда все эти об-
стоятельства сойдутся воедино. Восток 
работает как никогда четко, спокойно, 
не экзальтированно, потому что он почув-
ствовал свою силу. И как только он почув-
ствовал свою силу, он успокоился. Он гово-
рит, вы нам еще чуть-чуть больше дадите, 
мы еще укрепимся, мы будем еще опаснее, 
вы начнете дергаться — тогда мы вас на-
пугаем еще раз, и вы нам еще что-нибудь 
дадите в виде уступки, и мы еще укрепим-
ся. А потом наступит momento de verdad 
(знаете, это когда быка убивают). Так вот, 
наступит этот момент истины, мы наконец 
положим главную стратегическую карту на 
стол, и всё будет кончено.

Дмитрий Куликов: Василь, прошу Вас.

Василь Вакаров: Добрый вечер, Сергей 
Ервандович. Вот туда, куда все смотрят, 
туда смотрит и засобирался Владимир Зе-

ленский. Причем последнее, что он ска-
зал, — «у меня есть план». И он приедет 
в Вашингтон и скажет: вот тебе, Байден, 
план, до декабря ты должен это выполнить.

Дмитрий Куликов: Не-не, там уже круче. 
Это называется «план победы».

Василь Вакаров: Понятное дело, что это 
«план победы», но план победы, как оказы-
вается, не Зеленского, а Байдена. Вообще, 
я к тому, что на Украине всё запуталось. 
реально всё запуталось с этими планами, 
потому что был план из 11 пунктов, потом 
из 5. Я сам, понимая украинские дела, вла-
дея украинской мовой, всё равно до конца 
не могу понять: чего хочет Зеленский?

Сергей Кургинян: Зеленский «пугает де-
душку», Байдена, он говорит: как сейчас 
проиграю, и всё! Вот возьму сейчас и про-
играю, и тебе абзац, дедушка, и всем вам 
абзац. Поэтому быстро давайте всё, что 
хочу, а иначе сейчас всё проиграю! А если 
вы мне дадите, так я прямо и выиграю, у 
меня есть «план победы»!

Василь Вакаров: Ну Вы понимаете, Сергей 
Ервандович, я Вас почему перебью, к нему 
приехала Урсула фон дер Ляйен, руководи-
тель Европейского союза. А на этой неделе 
Европарламент, то есть европейская элита, 
провел голосование. Причем 87 % элиты 
сказало: срочно все страны Европейского 
союза должны дать оружие для нанесения 
дальних ударов вглубь территории россии.

Максим Юсин: Не 80 %, Василь, я считал, 
60 %. Но это всё равно много.

Василь Вакаров: Ну хорошо. То есть ев-
ропейская элита поддержала вот это. На 
Украине есть посол ЕС Катарина Матер-
нова, она публично говорит: вы знаете, что 
мы провернули: мы взяли российские бо-
гатства, то есть проценты от этих активов, 
часть из них дали Дании — Дания финан-
сирует выпуск новых гаубиц «Богдана» на 
Украине, этими гаубицами украинцы уби-
вают русских. Смотрите, какие мы, евро-
пейцы, классные!

Я к чему? Вот Европа, европейская 
элита, чиновники Европы прямо говорят: 
«Мы заинтересованы в войне». Так вот, мо-
жет быть, наоборот, Зеленский едет не на-
пугать Байдена, а Байден для всех нас бу-
дет спасителем? По крайней мере он может 
хотя бы заморозить конфликт?

Дмитрий Куликов: Но ненадолго, Василь, 
до декабря.

Сергей Кургинян: Он уже ничего не мо-
жет.

Ну что он может сейчас? Это Америка. 
Там за год уже смотрят на «хромых уток», 
приговаривая: «Ну да, свисти-свисти, золо-
тая рыбка, мы будем тебя слушать».

Дмитрий Куликов: Василь, ну Вы вспом-
ните, как его сняли! Его сняли круче, чем 
Хрущёва на пленуме ЦК.

Сергей Кургинян: Дело не в этом, Василь. 
Мне кажется, что речь идет об абсолютно 
другом. Я позволю себе очень коротко ска-
зать о том, в чем в принципе мое расхож-
дение с нашим информационно-политиче-
ским мейнстримом. Эти расхождения я мог 
в достаточно острой форме презентовать 
в момент, когда всё было мирно, но сейчас 
я снял всё. Потому что ты не можешь ни-
каких острых претензий предъявлять в мо-
мент, когда страна воюет.

И тем не менее. Я всё время говорил: я 
лично считаю глубоко ошибочной «ковту-
низацию» Украины. Я понимаю все выгоды 
предъявления сомнительно экстатического 
персонажа в качестве лица Украины. Я по-
нимаю, что персонаж очень сильный биз-
нес сделал в россии на этом и он твердо 
знал, что он, говоря культурно, торгует ли-
цом (это называется чуть иначе). Он очень 
активно торговал своим идиотизмом, а все 
говорили: о! Я говорил, это повторяет фо-
кус с фильмом Чарли Чаплина «Диктатор».

Не надо это делать стратегически. 
Не надо выставлять противника как клоу-
на. Вы приобретаете этим оперативно-так-
тические преимущества за счет стратеги-
ческих потерь. Надо показать настоящее 
жестокое лицо нынешней Украины и се-
рьезных людей, которые, как мы с вами 
знаем, отнюдь не клоуны. Это люди впол-
не образованные, холодные, беспредельно 
жестокие, фанатичные, готовые лить свою 
и чужую кровь, — вы покажите врага!

Поскольку показывается всё время 
в значительной степени Ковтун, то все впе-
чатлились Ковтуном и решили, что Украина 
именно такова. Я не хочу говорить, что она 
не разболтанная, не страна, потерявшая су-
веренитет, не страна-самоубийца и не стра-
на-сателлит. Всё так. Но это не означает, 
что Украина не может создавать крупных 
проблем, будучи уже тоталитарной и окон-
чательно решившейся на одно — продать 
еще 1,5 миллиона трупов за те деньги, ко-
торые предложат. Всё! Это ее роль. Она 
эту роль выполняет всюду. Она нарывается, 
она хочет получить больше трупов, взять 
за них деньги, заплатить еще, и еще, и еще, 
уничтожить окончательно потенциал укра-
инского народа. Но это малая проблема.

Я в каких-то случаях действительно 
полагаюсь на политическую интуицию, 
и не раз она мне помогала. Тем не менее 
сейчас я опираюсь на расчеты, которые 
проводят наши аналитические группы, ис-
пользующие в том числе математические 
выкладки и информационные технологии, 
а не интуицию. Мы видим, что наиболее 
вероятное время очень крупной войны — 
2029–2030 год. Украина к этому времени 
«отработает». Но это не значит, что всё 
остальное не будет переведено в крупный 
мобилизационный режим.

Мы видим, как именно растут военные 
бюджеты, какие конкретные мероприя-
тия осуществляются, какие новые заводы 
строятся. Никоим образом не абсолютизи-
руя Запад, разболтанный и запутавшийся 
в своих проблемах, — он ведет себя как 
поздняя римская империя — мы тем не ме-
нее видим, что он готовится, и есть кон-
кретные сроки подготовки, есть конкрет-
ные высказывания, есть открытые планы 
(а есть и закрытые, которые тоже мы име-
ем возможность читать). Всё, что происхо-
дит сейчас на Украине, очевидным образом 
связано с будущей эскалацией, которая 
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Дональд Трамп и Биньямин Нетаньяху

Зеленскому и предписана. 
Он должен сейчас этот по-
тенциал палить как может, 
и он его может еще спа-
лить — там есть что палить. 
Там всё хуже и хуже, мень-
ше и меньше палева, но его 
достаточно. В  противном 
случае мы были бы в Киеве. 
Не надо преуменьшать по-
тенциал украинского врага 
и его экзистенциальную на-
правленность. Надо:

1) этот потенциал учи-
тывать;

2) приводить свою 
жизнь в полное соответ-
ствие с тем, что нам пред-
стоит в будущем.

Я не оспариваю так-
тическую и оперативную 
полезность программы, 
согласно которой надо 
всё представлять так, что 
в российских регионах, ти-
па, жизнь продолжается 
как была, а воюют — где-
то там, на линии боевого 
соприкосновения. У  этой 
программы есть свои плю-
сы, и сделать так, чтобы капризная часть 
населения сильно начала возбухать здесь, 
тоже неправильно. Но если сначала это 
Белгород, потом Курск, а потом что-ни-
будь еще, то совершенно ясно, что рано или 
поздно доктрина «двух россий», в которой, 
загрубляя, есть «кайфующая» и «воюю-
щая», — она начинает сворачиваться.

Они на это работают и прямо гово-
рят, что их задача в конечном итоге не во-
енные успехи, что они спалят еще до фига 
людей на курском направлении, что они 
понимают его локальность, что ни черта 
они там не добились по-крупному и что 
их там сотрут в порошок. Но они считают, 
что в этот момент они изменят концепцию 
«двух россий», покажут кайфующей, что 
ей плохо, создадут внутриполитическую 
нестабильность и скомпрометируют тем, 
что «ах, уже аж в Курск вошли, как же мы 
плохо воюем». Скомпрометируют, с одной 
стороны, радикальные силы, с другой сто-
роны  — либеральные, их как-то соединят 
и что-то тут организуют.

Ответом на это может быть только 
одно: они хотят, чтобы концепция «двух 
россий» исчезла, и мы хотим, чтобы она 
исчезла. Только мы хотим, чтобы это пре-
вратилось в единую и поддержанную на-
родом концепцию воюющей россии, гото-
вящейся к будущим, еще более крупным 
неприятностям. Им же нужно, чтобы тут 
начался бунт отдельных групп, а народ 
пребывал в состоянии ни рыба ни мясо.

Это два разных желания. Какое из них 
победит, для меня достаточно очевидно, 
потому что действительно — и это не про-
пагандистская утка — после того как по-
явились украинские войска в Курской об-
ласти на очень ограниченной территории, 
число людей, которые хотят пойти в рос-
сийскую армию, увеличилось. Это правда! 
Это русские — там, внизу, совершенно нет 
никакого уныния, желания скорее-скорее 
замириться. «Ах, ты в натуре так, так ты 
получишь!» — это очень простая органи-
ческая реакция, которую убить в большой 
части российского общества не удалось.

Поэтому в принципе Зеленский рабо-
тает на эскалацию, которая ему заказана с 
марками «2005-й», «2006-й» и так далее, с 
задачей любым способом создать из этого 
украинского котла котел больший, любой 
ценой втянуть в это всех остальных — ему 
это приказано делать. И, кроме того, он 
работает так, потому что только так он 
может жить. Это велосипед, педали надо 
крутить, чтобы он был устойчив. Зеленский 
останавливает этот процесс, и он уже не-
устойчив. Его заинтересованность в эска-
лации помножена на заинтересованность 
очень крупных международных кругов.

Эти две эскалации — в Израиле и на 
Украине — они, в сущности, являются еди-
ным достаточно закрытым, но стратегиче-
ски осуществляемым планом настоящей 
крупной западной элиты, рассчитывающей 
на 2030 год.

Дмитрий Куликов: Сергей Ервандович, Вы 
совершенно точно продемонстрировали 
как режиссер, даже с актерским подхо-
дом, как он кричит, вымогая: «А то сейчас 
проиграю!» Это вымогательство дошло до 
того, что в Америке устроили даже шоу 
с теми ракетами, которые должны лететь 
вглубь россии. Это было беспрецедент-
но. Главы МИД Британии и госдепа США 
встречаются, потом они едут в Киев, по-
том Блинкен встречается с премьер-мини-
стром Британии. Всё ради одного вопроса 
(как пресса обсуждает, и как Блинкен это 
подал): бить или не бить?

Президент россии сказал внятно: у 
нас, говорит, сомнений в том, кто это сде-
лает, не будет никаких. Это можете раз-
решить себе только вы сами. И мы будем 
исходить из того, что вы нанесли этот 
удар по россии. После этого воцарилась 
тишина. Эта тишина временная? Или те, 
кто стоят за этими манипуляциями (как 
Вы сказали, Зеленскому предписали), над 
чем-то задумались? Могут ли они там во-
обще над чем-то задумываться? Это тоже 
вопрос.

Сергей Кургинян: Они трусливые, конеч-
но, они ядерной войны боятся. Но они же 
и трусливые, и наглые.

Дмитрий Куликов: Жадность побеждает 
страх?

Сергей Кургинян: Вопрос здесь заключа-
ется в том, что они побоятся-побоятся, 
побоятся-побоятся, потом их пинком еще 
раз — вперед! Они еще сделают шаг, огля-
нутся.

Дмитрий Куликов: А те, которые пинок да-
ют, не боятся?

Сергей Кургинян: Нет.

Дмитрий Куликов: Почему?

Сергей Кургинян: Те, кто пинок дают, 
знают, что красные линии существуют. 
Они очень хорошо понимают, как устрое-
но, собственно говоря, ядро русской элиты. 
Ядро русской элиты, сейчас по крайней ме-
ре, устроено так, что на все поверхностные 
события и все крики «а вот мы в натуре вам 
наплевали на красную линию, а вы умы-

лись, а вот в натуре опять умылись» идет 
спокойная реакция, пока не задет один из 
параметров, который считается действи-
тельно стратегическим, — в этот момент 
наносится удар, тот или иной.

Как человек, который когда-то про-
фессионально занимался военными игра-
ми и разными видами оружия, я не очень 
понимаю: если есть достаточно мощное не-
ядерное оружие (как мы знаем, вакуумное 
и другое), зачем, собственно, применять 
тактическое ядерное? Чем оно лучше-то? 
Оно только грязь создает, и всё. Но то, 
что по отношению к определенным па-
раметрам, которые они заденут, ответ бу-
дет — так же очевидно, как и то, что на их 
понты никто реагировать не будет совсем.

Это сумма двух показателей, и ко-
му-то эта война очень нужна. Как я счи-
таю, она будет происходить так: Соеди-
ненные Штаты уйдут в относительную 
самоизоляцию («Америка для американ-
цев»), Европа будет предоставлена себе 
и милитаризована, в конечном итоге она 
всё равно будет управляться в этой мили-
таризации через американский телеграф, 
через промежуточные терминалы в виде 
Великобритании и Польши. рано или позд-
но ей предложат есть это радиоактивное 
дерьмо, она вообще исчезнет в качестве 
фактора — возникнет новый расклад сил, 
и он будет использоваться в следующем 
туре большой игры. Но это мое представ-
ление о происходящем.

Дмитрий Куликов: Прошу Вас, Малек.

Малек Дудаков: Давайте поговорим про 
Соединенные Штаты Америки. Во внешне-
политической повестке, которую мы сегод-
ня поднимаем, Вы уже упоминали пред-
стоящие выборы 5 ноября в США, Камалу 
Харрис, Дональда Трампа, кто для нас 
лучше, кто для нас и других стран, в том 
числе оппонентов Соединенных Штатов, 
хуже. Мне представляется, если мы гово-
рим про украинский конфликт, и здесь я 
с Вами согласен, что вне зависимости от 
того, кто победит, будь то Харрис с Бил-
лом Бёрнсом и всеми остальными, будь то 
Трамп — американцы действительно будут 
постепенно продолжать перекладывать от-
ветственность за украинский конфликт на 
плечи европейцев.

Кстати, вполне допускаю, что с этим 
и связаны нынешние метания по ракетам: 
ожидается, что европейцы будут постав-
лять ракеты и брать на себя риски. В то 
время как свои довольно ограниченные 
ресурсы американцы будут направлять 
в большей степени на некоторые другие 
направления, в том числе на конкурен-

цию и противостояние с 
Китаем. Потому что и де-
мократы, и республиканцы 
понимают, что Китай, ско-
рее всего, главный оппо-
нент для США в XXI веке. 
республиканцы — главные 
антикитайские «ястребы». 
Демократы не настолько 
«ястребино» настроены, но 
примерно в той же повестке 
в общем и целом работают.

В этой связи у меня к 
Вам вопрос. Вы сегодня 
уже упоминали прогнозы 
о возможности крупного 
конфликта ближе к кон-
цу 2020-х годов, но и мы 
видим огромное количе-
ство заявлений со сторо-
ны представителей амери-
канского истеблишмента 
о том, что к концу 2020-х 
годов мы ожидаем кон-
фликта где-нибудь в Юж-
но-Китайском море, будь 
то Филиппины, Тайвань 
и так далее. Мы к этому го-
товимся. Об этом говорят 
все, от нынешних коман-

дующих Тихоокеанским флотом до Билла 
Бёрнса и остальных.

Как Вы оцениваете перспективу такого 
конфликта? Это раз. И во-вторых, как Вы 
полагаете, готов ли Китай к такой очень 
серьезной, очень жесткой эскалации? По-
тому что мы с Вами понимаем, что ситуа-
ция меняется буквально на наших глазах. 
В 2015 году, кажется, был еще медовый ме-
сяц США и Китая, хотя уже были проти-
воречия. 2017 год — это начало торговых 
войн, и сейчас мы уже прямо и открыто 
говорим о возможности реального боль-
шого конфликта. Притом что американцы 
видят усиление военного потенциала Ки-
тая — это ни для кого не секрет. Но при 
этом определенные проблемы, которые 
есть у Китая, я думаю, американцы будут 
использовать. Например, проблемы с демо-
графией, проблемы в экономике, с ипотеч-
ным рынком и так далее.

Вот здесь вот хотелось бы Ваше мне-
ние услышать. Во-первых, о перспективах 
большой заварушки ближе к концу 2020-х. 
Во-вторых, о том, готов или не готов Ки-
тай к радикальному сценарию?

Сергей Кургинян: Запад, частью, пусть 
и очень необычной, которого, конечно, 
являемся и мы, — единая христианская 
цивилизация. Православие, католицизм 
и протестантизм очень сильно отличают-
ся, но тем не менее всё время кажется, что 
все люди примерно мыслят так же, как он. 
В частности, у всех одно и то же представ-
ление о базовой характеристике под назва-
нием «хронотоп», то есть о времени и про-
странстве. Но это же не так.

Китайское представление о времени, 
сколько бы китайцы ни модернизирова-
лись, никакого отношения к западноев-
ропейскому не имеет. Чжунго победит на 
30 лет раньше или на 30 лет позже — ну 
какое это имеет значение по отношению 
к медленно текущим тысячелетиям? Ну, 
чуть раньше, ну, чуть позже. Ну посидим, 
ну еще подумаем, ну еще каким-нибудь 
способом нарастим свои возможности.

Стратегически тупым фактором, о ко-
тором надо говорить и о котором недоста-
точно говорят, является то, что называется 
«история, которая производит могильщи-
ков». Когда-то говорилось «пролетариат — 
могильщик капитализма»; на самом деле, 
буржуазия была настоящим могильщиком 
феодализма, — создавался новый класс, 
и феодализм вынужден был его создавать.

Но американцы произвели своего мо-
гильщика в виде Китая. Это их могиль-
щик. Даже в Германию так не вкладывали 

Продолжение на стр. 6
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средства перед Первой мировой войной, 
как в Китай. Они лихорадочно создавали 
своего могильщика. По принципу: рабочие 
дешевые, послушные, и лучше иметь таких 
рабочих, чем капризную француженку 
или американку, которая хочет профсою-
зы, и ей деньги надо платить, а работает 
мало. А эти будут работать много, чистые, 
опрятные, их много, и их можно купить. 
Страна азиатская особенно модернизиро-
ваться не будет.

Когда они увидели перед собой мо-
гильщика, который смотрит на них, как 
дракон, ласково смотрит и облизывает-
ся, они постепенно доперли до того, что 
именно они сделали. Как говорили круп-
ные политики и философы Запада, амери-
канцы рано или поздно найдут правильное 
решение, перед этим перепробовав все не-
правильные. Так вот они поняли, что они 
очень сильно в этом смысле залетели с 
их Киссинджерами, Никсонами, третьей 
силой и так далее. И они впали в некую 
неожиданную панику. У них нет никакой 
возможности ничего тут делать с точки 
зрения разруливания.

В порядке бреда говорю: мы уже не на-
столько слабы — ну вот взяли и договори-
лись с китайцами, отдали Сибирь (ну бред, 
да?). Тут же произошло такое усиление 
Китая, которое даже трудно себе предста-
вить. И американцы опять по факту оказа-
лись еще в худшей ситуации. Как бы они с 
Китаем ни договаривались, они в конечном 
итоге договариваются о том, чтобы он уси-
лился и чтобы они оказались еще в более 
глубокой заднице. Другого договора нет! 
Они покупают временное затишье тем, 
что потом получают еще большие непри-
ятности.

И к какому-то моменту элита это по-
няла. Она поняла, что можно фыркать, 
болтать о конце истории, а закон нерав-
номерности развития Гильфердинга, ко-
торый использовал Ленин, работает как 
часы. Китай — это Германия 1914 года, 
и никуда ты тут не денешься. А какие-ни-
будь «Шелковые пути» — это дорога Бер-
лин — Багдад.

Значит, они на этом направлении мо-
гут или сдаться, или не сдаться. Когда-то 
наш очень умный, но иногда говоривший 
небесспорные вещи философ и политолог 
Александр Зиновьев рассуждал о «гомо 
советикус» и утверждал, что секретарь об-
кома в бункере не удушится, он скорее всех 
удушит. Так вот мы убедились, секретарь 
обкома-то в бункере вполне себе успокоил-
ся. Это англосакс в бункере не удушится, 
он, скорее, всех удушит. Это свойство их 
культуры. Теперь они думают о том, как 
удушить других. И одна из идей, которая 
занимает их мысли, — о том, как натравить 
ислам на Индию, на Китай и другие стра-
ны. Они изучают эти возможности.

Дмитрий Куликов: Но программа мини-
мум, Сергей Ервандович, натравить Япо-
нию, Южную Корею, Филиппины и Тай-
вань.

Сергей Кургинян: Ну конечно.

Дмитрий Куликов: Это программа-мини-
мум, и она уже объявлена даже.

Сергей Кургинян: Да, но тут начинается 
«мяу-мяу». Потому что Япония говорит: 
да пожалуйста, да нет проблем! Вы хо-
тите, чтобы мы вам помогли? Да никаких 
проблем нет, просто нам нужно ядерное 
оружие. Технологий у нас достаточно, де-
нег — завались. Вы отдайте нам ядерное 
оружие, включите в Совет Безопасности, 
выведите оттуда русских и включите туда 
Германию. А потом возникнет уже не 1914 
год, а 1939, 1941 год. И тут-то мы вас и до-
давим до конца, кланяясь и говоря «обя-
зательно поможем, еще поможем, будем 
еще помогать, будем до конца помогать». 
Германия «мечтает» о том, чтобы помочь 
Америке, все они просто мечтают!

Некогда, будучи на одном немецком 
мозговом штурме, я сказал крупной не-
мецкой политической деятельнице: если вы 
хотите, чтобы Атлантический океан стал 
внутренним германским морем, то мы-то 
ни при чем. И она мне сказала: «Nein, nein, 
зачем? Зачем Вы это говорите? Нам нельзя, 
нельзя это слушать». Потом придвинулась 
и говорит: «Всё равно мы всё время об этом 
думаем».

Пожалуйста, получайте помощников: 
в Германии, в Японии  — только эти по-
мощники вас и удушат. Что надо сделать? 
Истощать русских, которые уничтожат 
опять этих помощников и сами ослабеют 
до конца, — тогда можно будет потирать 
руки и каким-то способом уцелеть. Идет 
коварная мерзкая игра, внутри которой им 
совершенно ясно, что они имеют обязалов-
ку по Китаю. Они либо сдаются и стано-
вятся третьеразрядной страной или даже 
крупной страной: это раскормленное насе-
ление, оно им уже устроило кузькину мать. 
Они хотят понять, какая будет кузькина 
мать и взбалмошность этого населения 
в случае, если они еще понизят уровень 
жизни. Я однажды прилетел из Мадейры, 
по-моему, в Москву, в самолете русские, 
трап не подают. Ну русские поорали три 
минуты, потом говорят: «ребят, у кого 
водка с собой?» «А гитара есть?» Когда, 
наконец, трап подали через 50 минут, они 
спрашивают: «А что, уже выходить?»

Дмитрий Куликов: Никто не хотел выхо-
дить.

Сергей Кургинян: Да, уже никто не хотел 
выходить. Представьте себе, что сделают 
американцы, если им задержат трап.

Иранцы, китайцы говорят: «Ну мы же 
растем. Чем дольше вы нам поможете ра-
сти и превращаться в ваших могильщиков, 
чем больше вы укрепите могильщиков, тем 
нам лучше. Поэтому мы за мир во всем ми-
ре. Мы просто построить успеем еще до-
статочно авианосцев, создать столько-то 
шахтных ракет, так-то изменить высокие 
технологии. Пожалуйста, мы за мир». Как 
говорит всё время Си Цзиньпин: «Ни о чем 
мы так не мечтаем, как о глобализме. По-
тому что он будет с китайским лицом. Вы 
откроете рынки для нас! Если бы мы долж-
ны были открыть рынки для вас, как в опи-
умных войнах, мы были бы против. А если 
вы открываете для нас, так почему нет?»

А те нервничают и понимают, что им 
надо какими-то другими способами ки-
тайцев удержать. Хаосом, биологическими 
войнами, какими-то другими способами. 
Но, в сущности, видимо, есть обязаловка 
на обычную войну.

И то, что началось, — это неумолимое 
крупное вложение административных, эко-
номических, политических, информацион-
ных и идеологических ресурсов в будущее 
стратегическое столкновение. Они нача-

ли гонку вооружений спокойно, умерен-
но. Не слишком это афишируя. Если все 
средства массовой информации одновре-
менно говорят о том, что будет война, это 
значит, что им кто-то сказал, чтобы они 
это говорили одновременно. В противном 
случае одни скажут «будет», другие гово-
рят «ты идиот, мы умнее, мы говорим, что 
не будет». Когда они все говорят одно и то 
же — значит, им кто-то сказал так себя 
вести. Когда реальные бюджеты меняют-
ся — это не болтовня, это не бла-бла, это 
не small talk, это уже серьезные вещи.

Когда одновременно с этим разворачи-
ваются сухопутные контингенты, я всё вре-
мя спрашиваю — зачем? Зачем, если они 
готовятся к такому крупному конфликту, 
им так наращивать сухопутные войска? 
Им вроде как другое нужно для этого. 
Значит, что они, собственно, замыслили? 
Значит, в украинскую воронку по исчерпа-
нию ресурса что-то надо снова медленно 
заводить какими-то способами? Мы видим, 
что всё идет к этому, и единственное, о чем 
всё время хочется сказать: ответом на это 
является спокойное, сдержанное (учиты-
вающее реалии внешнеполитические, эко-
номические и прочие) наращивание нашего 
потенциала с переводом наращивания так-
тически-оперативного в стратегическое, то 
есть с изменением всего — концепции спо-
соба существования, идеологической, ин-
формационной, научно-технологической 
и других сфер нашей жизни. Это не сде-
лаешь быстро.

Когда-то, я помню, было сказано 
и, видимо, вполне обоснованно, что мы 
не превысим 3 % бюджетных расходов на 
оборону, что незачем советские стандарты 
заново применять, уже нарвались однаж-
ды на это. Ну действительно нарвались, что 
говорить, и тем не менее сейчас я услышал, 
что расходы достигли 6,3 % без закрытых 
статей. Я не ослышался?

Когда-то я говорил, что профессио-
нальную армию надо будет доводить до 
трех миллионов человек. Теперь я слышу, 
как на это ссылаются другие. Но дело 
не в этом, дело в том, что «не волнуйтесь, 
мадам, уже!» Эти три миллиона уже на 
подходе.

Но это оперативно-тактические вещи, 
стратегическими являются реиндустриа-
лизация, экспроприация западных финан-
совых ресурсов в ответ на экспроприацию 
наших, окончательное обнуление надежд 
на то, что «сейчас Трамп придет, зами-
римся, сейчас кто-то еще придет, зами-
рится», понимание, что это игра вдолгую, 
соответствующая мягкая ротация элит, 
без всякой оголтелости. Желательно, как 
я всегда говорил, создать специальную 
чартерную авиацию, которая поможет 
перелететь на Запад в самом комфорт-
ном режиме с оркестрами тем, кто хочет 
перелететь, а не устраивать какую-то оче-
редную бойню.

Нам надо готовиться к совершенно 
другому экзистенциальному существо-
ванию, пока же речь идет о том, что мы 
справимся, не меняя экзистенциальный тип 
существования. Что ж, я буду счастлив. Я 
буду счастлив, если это будет так, я лично 
в это не верю, но в конце концов мое мне-
ние сугубо частное.

Дмитрий Куликов: Прошу Вас, Александр.

Александр Камкин: Сергей Ервандович, 
в начале программы Вы говорили о хаотич-
ности развития ситуации на Ближнем Вос-
токе, о, казалось бы, нелогичном ударе по 
«Хезболле», хотя, мне кажется, всё абсо-
лютно складывается в один пазл. Ведь эта 
операция по депейджеризации «Хезболлы» 
готовилась как минимум год-полтора, по 
мнению некоторых аналитиков.

Но ее привели в действие именно 
сейчас. А что мы имеем в итоге? Полная 
паранойя руководства «Хезболлы» отно-
сительно средств связи, забиты больни-
цы до отказа  — при населении Ливана 
5 с небольшим миллионов человек бо-
лее 6 тысяч раненых в больницах — это 
очень много. Затем ЦАХАЛ прибегает к 
нанесению артиллерийских ударов, ави-
ационных ударов по выявленным скла-
дам и огневым позициям «Хезболлы». 
Мы прекрасно помним войну 2006 года, 
когда именно ПТрК российского, кстати 
говоря, производства остановили про-
движение израильской армии и вынудили 
Израиль, по сути дела, признать свое по-
ражение. Но здесь всё идет, в моем пони-
мании, по определенному, четкому плану.

То же самое с Украиной. Поляки — 
вторые, немцы — третьи. Что идет деин-
дустриализация Европы — это, опять же, 
укладывается в общую логику развития со-
бытий. По Вашей оценке, большое глобаль-
ное противостояние начнется плюс-минус 
в 2030 году.

Тут вот у меня два стратегических 
вопроса. А  мы успеем? И  какие фор-
мы приобретет противостояние? Вот как 
мне видится: может быть, к тому времени 
внутреннее германское море и превратит-
ся в такую Трансатлантику, которую еще 
Оруэлл описывал в своих антиутопиях 
(и это очень сильно сейчас реализуется на 
практике), формирование Евразийского 
военно-политического союза россии  — 
Ирана  — Китая и примкнувших к ним 
стран. И, соответственно, англосаксонский 
альянс, который поглощает в себя и сла-
беющую, дряхлеющую Европу, и всё более 
борзеющую Японию, и других желающих 
присоединиться в эту общемировую мясо-
рубку. Каким образом, по-Вашему, будет 
развиваться этот глобальный, действитель-
но, конфликт условного 2030 года?

Сергей Кургинян: Когда-то я еще только 
готовящемуся стать первым лицом госпо-
дину Нетаньяху во время личной встречи 
сказал: «Биби, мы из Ирана никогда не уй-
дем (шел, если мне не изменяет память, 
какой-нибудь 1994 год, что-то в таком ду-
хе). Единственное, что мы можем, — это 
разруливать ваши отношения с Ираном, 
а вовсе не наращивать между вами про-
тивостояние. Но если вы думаете, что мы 
предадим Иран или каким-то способом там 
что-нибудь уступим, то мы никогда этого 
не сделаем». Никакая власть в россии это-
го не сделает, даже та, которая тогда была. 
Но это не значит, что я не понимаю, что 
и Иран имеет большой коридор маневри-
рования. Он вполне может и с Британией 
договариваться, и с кем-то еще, у него есть 
для этого ресурсы.

Я очень ценю китайское отношение 
к россии. Более того, я считаю, что мы 
начали СВО только тогда, когда оконча-
тельно поняли, что китайцы считают аме-
риканцев врагом. Не когда американцы 
стали врагом, а когда китайцы это поня-
ли. И мы поняли, что у нас с той стороны 
не будет проблем. Но насколько Китай бу-
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дет ориентироваться только на себя? Ну 
я вас умоляю! Это просто дважды два — 
четыре. У нас, как говорилось раньше, есть 
союзники — армия, флот, космические 
войска и, наверное, кибервойска. Других 
союзников у нас нет.

Для того чтобы существовать и вы-
стоять в такой войне, мы должны очень 
сильно измениться экзистенциально 
и по потенциалу. И  здесь, люди, кото-
рые знают финансовое положение рос-
сии по-настоящему, а не из статистики 
(их  же немного, и что я буду их учить 
жить), должны дать правильную оценку. 
Но, с моей точки зрения, на всех кон-
кретных примерах очевидно, что амери-
канцы спокойно увеличивали военный 
бюджет до шестнадцати, двадцати, двад-
цати пяти, тридцати процентов. И ниче-
го с ними не происходило. рузвельт за 
счет этого вышел из Великой депрессии, 
а вовсе не за счет строительных работ на 
территории Америки. Поэтому, если ум-
но увеличивать бюджет, то совершенно 
не обязательно это обернется пустыми 
прилавками, голодными толпами и затя-
гиванием поясов. Это первое.

Второе. Нам действительно нужна 
очень мощная армия, совсем мощная, с 
другой оплатой ратного труда. Мы уже 
встали существенно в позицию, когда 
деньги значимый фактор — ну значит, на-
до платить. Совсем надо много платить, 
понимая, что деньги всё равно не являют-
ся единственным фактором. Нам надо об-
нулить надежды, дескать, «а сейчас Трамп 
придет», «сейчас в Европе придут правые», 
«а сейчас еще что-то хорошее будет». Ни-
чего не будет, милые, кроме одного: если 
вы будете достаточно сильными, вы спасе-
те своих детей и внуков. Всё! Больше ниче-
го нет — и нет той цены, которую не стоит 
за это заплатить.

россия — странная страна. Она не Да-
ния и не Европа. И вы сравните эту «ве-
ликую реку» рейн и какой-нибудь Ени-
сей — и всё станет ясно: мы другие, и под 
те стандарты нас не загонишь. Мы будем 
жить здесь по-своему счастливо, но глав-
ное  — жить и умереть, а не как жить. 
Вопрос сейчас идет о жизни и смерти. 

В  повестке дня больше не стоит вопрос 
о некоторых радостях жизни: как говори-
ли некие капризные барышни с либераль-
ной интонацией, «я привыкла есть устрицы 
именно — не помню — из Дании, а вы те-
перь мне предлагаете есть устрицы из дру-
гой страны». Милая, съешь очень вкусных 
русских раков. Не переживай — приучит-
ся желудок, и всё будет зашибись. А так-
же есть замечательные виды рыбы — на-
кушаешься. Но те, кто хотят иностранных 
устриц, должны мягко и спокойно уехать 
туда, где ими будут угощать, и ждать атом-
ных ударов.

Мы хотим выстоять. Мы не хотим 
ядерной войны, никаких апокалипсисов. 
Мы просто хотим жить, но для этого нам 
надо очень многое изменить за эти годы, 
ну просто очень! А сейчас конфликт, кото-
рый я вижу в разных слоях политической 
элиты, очень прост: это конфликт между 
инстинктом выживания и неврозом благо-
получия. Вот всё, что я вижу и слышу. рано 
или поздно инстинкт выживания должен 
победить — и всё. Но и невроз благополу-
чия тоже всё время наблюдаю. Я вижу его 
в продолжении прежней культурной по-
литики, идеологической политики, а глав-
ное — в этих экстазных надеждах, в новых 
упованиях: «Ну если не в Германию вести 
трубопроводы, то южнее — там всё с ними 
будет в порядке». Да там их тоже взорвут! 
Тут же.

Дмитрий Куликов: Ну да, Сергей Ервандо-
вич, честно говоря, я понимаю, о чем Вы 
говорите. Но за последние три года дина-
мика позитивная, правда?

Сергей Кургинян: Конечно.

Дмитрий Куликов: Я не для успокоения! 
Знаете, что интересно? Происходит про-
цесс самоопределения даже в тех слоях, 
которые казались непригодными в этом 
смысле. Они там тоже делятся. Но я знаю 
очень многих, кого называли — ну как, у 
нас олигархов нет, но, скажем, очень бо-
гатые люди, которые сделали прямой вы-
бор: рассказали всё — и всё в дом. Вот, всё 
в дом. Есть и такие.

Сергей Кургинян: Я лично считаю, что нет 
ничего сейчас более опасного, чем псевдо-
патриотическая охота на ведьм.

Дмитрий Куликов: Я согласен с Вашей 
оценкой.

Сергей Кургинян: У  нас есть люди, ко-
торые, если прочитать их биографию, так 
они все насквозь американские, а они, 
представьте, очень хорошо работают на 
оборону. Говорю то, что знаю: они хорошо 
работают на оборону. И тут надо учиться 
у Дэн Сяопина, сказавшего: «Не важно, ка-
кого цвета кошка, главное — чтобы лови-
ла мышей». Там есть люди, которые ловят 
мышей. И, в конце концов, прилавки пол-
ны, валюта не рухнула катастрофически, 
никакой паники в порядке образа жизни 
нет. У меня претензий много к стилю ин-
формационно-пропагандистской работы, 
но она все-таки патриотическая, она же 
не обратная. Она очень существенно сдви-
нулась в эту сторону.

Я единственное о чем говорю: посколь-
ку государство было построено как некий 
Rolls-Royce, который должен был ехать по 
уютной западной дороге, то осуществле-
ние последовательных апгрейдов этого 
Rolls-Royce, установка на него пулеметов, 
зенитных установок, брони и всего проче-
го не превращает Rolls-Royce в бронетех-
нику, способную двигаться по бездорожью 
и форсировать водные преграды. А гото-
виться надо к этому. Кстати, без этого 
украинский вопрос удастся решить лет за 
пять, может быть. А может быть, и нет. Но 
возникнут бо́льшие вопросы, они назрева-
ют. Появились такие частности, которые 
уже превращаются в нечастности, — ти-
па Приднестровья. Нам придется решать 
другие вопросы, а их можно решить только 
в другом континууме, в другом простран-
стве показателей, на которое и надо перей-
ти, а очень хочется удержать это.

Я понимаю, что есть серьезные основа-
ния для того, чтобы удерживать, что от не-
го сейчас откажешься — и резьба сорвется. 
Я не злопыхательствую или не противопо-
ставляю свою точку зрения официальной 
в том смысле, какой я умный, а они дура-

ки. Я прекрасно понимаю, что они делают. 
Я просто считал, считаю и буду считать, 
что без решения стратегических вопросов 
все тактические успехи рано или поздно 
будут съедены нерешенностью окончатель-
ной этих стратегических вопросов. Я могу 
приводить примеры этому.

Я много раз говорил, что нет ничего 
более бардачного, чем война. И те, кто го-
ворят, что где-то бардак и что-то взорва-
ли, плохо понимают, что такое война. Если 
бы соцсети были во время Великой Отече-
ственной войны, то много бы мы чего уз-
нали. Не об этом речь идет.

Но нужно стратегически менять взгляд 
на всё. На всё! И прежде всего на то, что 
предстоит сто лет жизни в определенном 
смысле вот такой:

Война без особых причин.
Война — дело молодых,
Лекарство против морщин.

Я вовсе не поддерживаю пафос этой пес-
ни, но хочу сказать, что эта динамика дли-
тельно будет существовать. И у нас на то, 
чтобы к ней подготовиться, времени мало. 
А мы еще существуем в неких надеждах, 
что удастся всё заменить «косметикой» 
или оперативно-тактическими трансфор-
мациями и количественными изменениями. 
Конечно, наша жизнь меняется, рано или 
поздно будет оказано достаточное давле-
ние на качество.

Дмитрий Куликов: Да, конечно.

Сергей Кургинян: И оно изменится, и мы 
все знаем это. В любом случае я считаю, 
что то, что началось, имеет всемирно-исто-
рическое значение, потому что моя страна, 
приведенная в рыночное межеумочное со-
стояние, бросила вызов мировому злу. Она, 
а не другие страны. В этом есть огромные 
риски, но в этом есть и некое специфиче-
ское счастье.

Дмитрий Куликов: Спасибо Вам огромное, 
Сергей Ервандович. Как всегда, очень инте-
ресно, увлекательно и содержательно. Спа-
сибо Вам большое. Спасибо, коллеги.

Боевое крыло ХАМАС — бригады «Изз ад-Дина аль-Кассама» во время учений в 2013 году
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СВОДКИ С ТЕАТрА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

Эх, доктринушка «Ухнем!»
На фронтах спецоперации

КИЕВ, 23 сентября — «Страна.UA»

Наступление на Курск не помогло Украине 
удержать ситуацию на восточном фронте, 
«где Россия сокрушает» украинские вой-
ска. Угледар может пасть «в ближайшие 
недели», а Покровск — ближе к зиме. Об 
этом пишет Financial Times.

«Украина надеялась, что ее дерзкая 
операция заставит Кремль передисло-
цировать ресурсы из Донецкой области, 
но этого не произошло. Вместо этого 
российские войска захватили несколько 
городов, дойдя до Покровска и Мирно-
града и обрушив мощь российской армии 
на оба логистических узла», — говорится 
в статье.

Некоторые командиры ВСУ и многие 
солдаты видят в этом издержки наступле-
ния в Курской области. «Курск был хоро-
шей идеей, он показал Россию слабее, чем 
многие думали. Но мы расплачиваемся за 
это [большим количеством нашей соб-
ственной земли]», — сказал командир под-
разделения украинских сухопутных войск.

По словам украинских военных, рос-
сийские войска извлекли уроки из пре-
дыдущих ошибок. Они избегали крупных 
атак с танками и бронетехникой. «Их но-
вая тактика привела к недавним успе-
хам в Донецкой области», — пишет FT. 
Мелкие группы русских сложно поражать 
не только снарядами, но и дронами.

Также «украинцы мало что могут 
сделать с российскими ударными верто-
летами и самолетами, несущими плани-
рующие бомбы». Особенно под Угледаром, 
где у ВСУ «нет противовоздушной обо-
роны», как сказал изданию зам. командира 
72-й мехбригады.

По его словам, у российских войск 
может быть больше шансов взять Угледар 
в ближайшие недели. «У нас не было ро-
таций с момента начала полномасштаб-
ного вторжения в 2022 году. Нам нужна 
передышка», — сказал военный.

Он также раскритиковал строитель-
ство фортификаций. По его словам, то, 
что было построено с момента потери Ав-
деевки, было неадекватным: «В открытых 
полях, вдали от лесополос, а иногда и за 
вершинами холмов, что затрудняет об-
наружение врага».

«Это чушь собачья. Мы не можем до-
ставить пехоту в окопы без какого-ли-
бо прикрытия», — заявил офицер. По 
его словам, войска вынуждены укрывать-
ся в кустах, которые с трудом скрывают их 
передвижения, что приводит к «бессмыс-
ленным смертям».

Командиры говорят, что потери укра-
инских войск серьезно возросли. Юрий, 
командир 68-й егерской бригады, чьи вой-
ска сражались, но в итоге не смогли отсто-
ять Новогродовку, говорит, что последние 
бои были «очень напряженные». «Потерь 
больше, чем раньше», — сказал он. Юрий 
отказался назвать масштаб потерь, но рас-
сказал, что его подразделение находится 
в разрушенном состоянии: раненых солдат 
отправили в госпитали и психиатрические 
отделения, а здоровых перевели в другие 
части.

Бои за Угледар говорят о том, что рос-
сия постоянно меняет подходы, ослабляя 
атаки там, куда ВСУ вводят резервы, и уси-
ливая в других местах. «Мы видим, что 
образуется много котлов», — заявили га-
зете военные, комментируя ситуацию юж-
нее Покровского выступа, в направлении 
Курахово и Угледара.

Покровск же Украина может потерять 
в течение двух-трех месяцев, предполагает 

представитель отряда беспилотной развед-
ки. Он считает, что город ждет судьба Бах-
мута из-за постоянных обстрелов.

КИЕВ, 27 сентября — «Страна.UA»

ВСУ теряют убитыми или ранеными бо-
лее половины новобранцев сразу после 
попадания на фронт, сообщает Financial 
Times.

Украинские командиры отмечают, что 
новобранцам не хватает базовых боевых 
навыков и мотивации и большинство из 
них поддаются панике при первых обстре-
лах. Средний возраст украинского солдата 
составляет 45 лет, что затрудняет выпол-
нение задач пехоты, требующих выносли-
вости и силы.

Некоторые командиры Сил обороны 
заявляют, что из 30 бойцов в подразде-
лении только пятеро моложе 30 лет. От-
сутствие опыта и физической подготовки 
делает новобранцев особенно уязвимыми, 
а из-за неэффективной подготовки боль-
шинство даже не знает, как правильно дер-
жать оружие.

КИЕВ, 23 сентября — РИА Новости

Министр обороны Украины рустем Умеров 
заявил, что показатели мобилизации уве-
личены втрое.

«Следующий шаг  — реформа ТЦК 
[военкоматов]», — написал Умеров в ав-
торской колонке на сайте украинской вер-
сии журнала Forbes. При этом он не уточ-
нил, сколько всего человек мобилизованы 
в ВСУ на данный момент.

КИЕВ, 27 сентября — РИА Новости

Подавляющее большинство жителей 
Украины, которых мобилизуют на улице, 
не хотят воевать, заявил в интервью газе-
те Monde сотрудник киевского военкомата 
Юрий Нестеренко.

«80 % тех, кого хватают на улице, 
не хотят воевать», — говорит Нестерен-
ко. Он также пожаловался на то, что жите-
лей Украины, которые по своему желанию 
хотят вступить в ряды ВСУ, очень мало.

По мнению Нестеренко, дополнитель-
ным препятствием на пути мобилизации 
является дурная репутация сотрудников 
украинских военкоматов. Он также посе-
товал на то, что руководство страны не за-
ботит качество мобилизуемых.

Режим Зеленского продолжает торговать 
своим собственным народом. Пока что 
оптом. А Запад готов платить за то, чтобы 
не воевать самому прямо сейчас. И рассчи-
тывает, что, когда украинцы кончатся и силы 
у России серьезно иссякнут, уже машина 
НАТО вступит в дело.

МОСКВА, 23 сентября — Би-би-си

россия планирует сохранить расходы 
на оборону на историческом максимуме 
в 2025 году и готовится лишь к неболь-
шому снижению в последующие два года, 
в то время как не видно никаких призна-
ков окончания войны на Украине, пишет 
Bloomberg.

Агентство сообщает, что ему удалось 
ознакомиться с проектом федерального 
бюджета на 3 года. Правительство наме-
рено увеличить расходы на оборону до 
13,2 трлн рублей ($142 млрд) в 2025 году с 

10,4 трлн рублей, запланированных на этот 
год, что составляет 6,2 % от ВВП. Военные 
расходы планируется сократить до 5,6 % 
от ВВП в 2026 году и до 5,1 % в 2027 году, 
согласно расчетам Bloomberg, основанным 
на данных проекта.

В прошлогоднем трехлетнем бюджете, 
утвержденном Госдумой, предполагалось, 
что после резкого роста в 2024 году воен-
ные расходы почти так же резко снизятся 
в 2025–2026 годах, комментирует издание 
The Bell*.

Суммарно расходы по статьям «На-
циональная оборона» и «Национальная 
безопасность и правоохранительная дея-
тельность» должны составить около 40 % 
общих расходов бюджета. Это больше, 
чем расходы на образование, здравоохра-
нение, социальную политику и националь-
ную экономику вместе взятые, отмечает 
издание.

По итогам 2025 года ожидаемый де-
фицит бюджета должен составить 0,5 % 
ВВП — это почти в два раза меньше, чем 
предусмотрено в бюджете на 2024 год 
(1,1 %). Сократить дефицит должны ожи-
даемые дополнительные поступления от 
введения прогрессивной налоговой шкалы, 
более высоких акцизов и импортных по-
шлин, а также НДС (в этом случае допол-
нительные средства в казну должны посту-
пить за счет роста цен), пишет The Bell*.

КИЕВ, 25 сентября — РИА Новости

Украина более чем на 80 % зависит от во-
енной помощи западных партнеров, при-
знал министр обороны страны рустем 
Умеров.

«На сегодняшний день международ-
ная военная помощь является основой 
нашей помощи... Мы на 80+ процентов 
зависимы от наших партнеров. Мы рабо-
таем с ЕС, НАТО, SAG-U (группа содей-
ствия безопасности Украины), EUCOM 
(Европейское командование ВС США), 
с США, Великобританией, Франци-
ей, Германией и десятком других стран 
в двустороннем формате в ежедневном 
режиме», — сказал Умеров в интервью 
украинскому изданию «Левый берег».

ВАШИНГТОН, 26 сентября — «Коммерсант»

Президент США Джо Байден объявил 
о выделении $8 млрд на поддержку Укра-
ины. Он также сообщил, что ВСУ получат 
очередной пакет военной помощи. В  не-
го в числе прочего войдут дальнобойные 
управляемые авиабомбы JSOW. В тексте 
заявления говорится, что Украина также 
получит от США системы ПВО Patriot 
и боеприпасы к ним. Также расширят про-
граммы подготовки украинских пилотов 
F-16.

Дальность JSOW достигает от 110 км 
до 130  км (в  зависимости от высоты 
запуска). При ее создании использованы 
навигационные системы и тепловизионные 
головки самонаведения.

МИНСК, 28 сентября —  
«Военно-политическое обозрение» 

Еще до объявления очередного пакета аме-
риканской помощи ВСУ на проукраинских 
сайтах выдали инсайд. В частности, там за-
дались вопросом, как превратить планиру-
ющие бомбы AGM-154 JSOW в крылатые 
ракеты с дальностью 550 км.

* — иностранное СМИ, признанное иностранным агентом.

То есть на Украине уже знали, что 
Штаты передадут/передали данный тип 
вооружения.

Отметим, что AGM-154 JSOW (Joint 
Standoff Weapon)  — это высокоточная 
планирующая бомба, предназначенная для 
поражения различных целей на дальностях 
до 40 км. Но интересный аспект этого во-
оружения заключается в том, что суще-
ствует возможность модернизации JSOW 
в крылатую ракету, аналогичную европей-
ским Storm Shadow/SCALP, с дальностью 
до 550 км. В США прототипы JSOW-ER 
прошли летные испытания еще в 2009 году. 
Вместе с тем низкая стоимость JSOW-ER 
(около $350 тыс.) и возможность доосна-
щения различными системами наведения, 
включая тепловизионные головки само-
наведения, GPS и инерциальные системы, 
выгодно отличает AGM-154 от крылатых 
ракет.

Следовательно, США обладают про-
веренным и технически реализованным 
решением для превращения JSOW в кры-
латую ракету. Установка компактного ре-
активного двигателя позволяет увеличить 
дальность до 550 км.

Передача Киеву AGM-154 JSOW 
в стандартном исполнении и отдельно 
комплекта для модернизации снимает с 
повестки дня вопрос о разрешении Ва-
шингтоном применения дальнобойного 
американского оружия. Так как укра-
инцы сами будут переделывать бомбы 
в ракеты, мощности еще позволяют. Ли-
бо помогут «дружественные» поляки. Та-
ким образом, вскоре у киевского режима 
появится оружие с возможностями для 
нанесения высокоточных ударов вглубь 
российской территории без оглядки на 
кого-либо.

Все разговоры американцев — мол, они 
пока не готовы разрешить ВСУ применять 
свое дальнобойное оружие по целям вглубь 
России — не более чем уловка. Эскалация 
должна быть плавной.

НЬЮ-ЙОРК, 28 сентября — «Коммерсант»

Всё больше стран осознают, что кризис на 
Украине не может дальше выходить из-под 
контроля и двигаться по пути эскалации, 
утверждает глава МИД Китая Ван И. Он 
заявил об этом на встрече со спецпредста-
вителем президента Бразилии Селсу Амо-
римом.

По мнению Ван И, международное 
сообщество «не может скатываться к 
расколу и конфронтации». Именно для 
урегулирования ситуации Китай создал 
платформу Глобального Юга, уточнил ми-
нистр. «Мы твердо стоим на стороне 
мира. В войне нет победителей, и кон-
фликты не имеют будущего. Необходимо 
дать шанс миру», — подчеркнул он.

На этой неделе стало известно, что 
КНр, Бразилия и другие страны Глобаль-
ного Юга создадут платформу «Друзья 
мира», нацеленную на мирное урегулиро-
вание российско-украинского конфликта. 
К этой платформе также присоединилась 
Венгрия.

ЖЕНЕВА, 28 сентября — РИА Новости

Швейцария приветствует и поддерживает 
мирную инициативу Китая и Бразилии по 
Украине, поскольку она основана на цен-
ностях ООН, заявил руководитель отдела 
коммуникаций швейцарского МИД Николя 
Бидо.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕАТрА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

МОСКВА, 28 сентября — РИА Новости

Москва будет рада любым инициативам, 
которые приведут к урегулированию укра-
инского конфликта, устранив первопричи-
ны кризиса, заявил глава МИД рФ Сергей 
Лавров, комментируя готовность канди-
дата в президенты США Дональда Трампа 
решать конфликт.

МОСКВА, 28 сентября — РИА Новости

Необходимо понять, каким будет кон-
кретное наполнение инициативы Китая 
и Бразилии о создании платформы «Дру-
зья мира» по урегулированию украинского 
конфликта, заявил глава МИД рФ Сергей 
Лавров.

«Потому что все слова правильные 
в шести китайско-бразильских пун-
ктах: призывы к миру, призывы к спра-
ведливости, выполнение международного 
права. С этим никто не спорит. Но кон-
кретно как они планируют двигаться к 
миру, пока еще мне никто не сообщал. 
Я  знаю, что этот вопрос еще в ста-
дии рассмотрения», — сказал Лавров на 
пресс-конференции по итогам недели вы-
сокого уровня 79-й сессии Генассамблеи 
ООН.

Китай и Бразилия в мае этого года со-
вместно опубликовали консенсус по поли-
тическому урегулированию украинского 
кризиса из шести пунктов, который полу-
чил положительные отзывы от более чем 
100 стран.

МОСКВА, 29 сентября — «Известия»

Глава МИД рФ Сергей Лавров 28 сентября 
заявил, что участие Швейцарии и Франции 
во встрече группы «Друзья мира», созда-
ваемой по инициативе Китая и Бразилии 
для урегулирования конфликта на Украине, 
показалось ему странным.

«Я вот не понимаю только одного: 
как на этой встрече вчерашней оказа-
лись французы и швейцарцы, которых 
нейтральными назвать нельзя уже давно. 
А французы — члены НАТО просто-на-
просто. И  та и другая страна актив-
нейшим образом, рьяно выступают за 
Украину, требуют победы Украины над 
РФ, поставляют — французы это дела-
ют — в том числе и дальнобойное воору-
жение, ракеты. Как-то было странно уз-
нать, что эти люди были», — сказал он 
на пресс-конференции по итогам недели 
высокого уровня 79-й сессии Генассамблеи 
ООН.

Также глава МИД россии отметил, 
что поинтересовался у китайского кол-
леги, как так получилось. По словам гла-
вы МИД КНр, «они очень сильно проси-
лись», поэтому коллективно было принято 
решение пригласить их в качестве наблю-
дателей.

Китайско-бразильская инициатива «Друзья 
мира» преследует исключительно прагмати-
ческие интересы «друзей», а не России или 
Украины.

План урегулирования от «Друзей мира» 
сильно расходится с изложенными в июне 
Путиным условиями и при этом частично 
повторяет «план Зеленского». То есть для 
России он откровенно вреден.

Более того, у «друзей», в лице Китая в пер-
вую очередь, но и не только, есть экономи-
ческие рычаги давления на Россию и «при-
нуждения ее к миру».

Между тем, и раньше уже создавалось впе-
чатление, что возникающие на пути россий-

ско-китайской торговли трудности (пробле-
мы с банковским платежами и так далее), 
не встречая желания Пекина немедленно 
гасить эти проблемы, могут быть формой 
мягкого давления/подталкивания Москвы 
к тому, чтобы свернуть СВО. Тем более что 
эта идея «замирения» с Западом поддержи-
вается частью российской элиты.

И военною славой 
заплакал рожок

БРЮССЕЛЬ, 26 сентября — Deutsche Welle*

Глава командования по логистике НАТО 
генерал-лейтенант Александр Золльфранк 
сказал в интервью Daily Mail, что если та-
кая война состоится, то, вероятнее все-
го, развернется на «обширном поле боя» 
и приведет к серьезным потерям. Поэтому 
в числе прочего готовится план масштаб-
ной эвакуации раненых с линии фронта.

Генерал отметил, что из-за широких 
возможностей российских Воздушно-кос-
мических сил эвакуация раненых воздухом 
может быть слишком опасной, поэтому 
лучше использовать санитарные поезда. 
Золльфранк также упомянул как одну из 
мер создание «военно-медицинского Шен-
гена», который обеспечит свободное пере-
мещение сильнодействующих препаратов, 
включая обезболивающие, необходимые 
при тяжелых ранениях.

Планирование медицинской эвакуации 
лишь один элемент подготовки НАТО к 
возможной войне с россией, отмечает Daily 
Mail. Так, с 22 января по 31 мая прошли 
крупнейшие с 1988  года учения НАТО 
Steadfast Defender 2024. В них участвовали 
свыше 90 тыс. военнослужащих, более 50 
кораблей, включая авианосцы и эсминцы, 
более 80 самолетов, вертолетов и беспи-
лотников, а также более 1,1 тыс. боевых 
машин, включая 133 танка и 533 БМП. 
Маневры были частью подготовки к воз-
можной российской агрессии и охватили 
страны всей Европы, включая Великобри-
танию, Германию, Венгрию, Грецию, Поль-
шу, Швецию и другие.

ХЕЛЬСИНКИ, 27 сентября — «Коммерсант»

Штаб сухопутных сил НАТО в стра-
нах Северной Европы будет размещен 
в Миккели, который находится примерно 
в 140 км от российской границы, сооб-
щил министр обороны Финляндии Антти 
Хяккянен.

В этом городе уже функционирует 
штаб сухопутных войск Финляндии. ра-
нее сообщалось, что в мирное время ставка 
будет заниматься планированием и реали-
зацией учебных мероприятий НАТО в ре-
гионе. Новая структура, получившая назва-
ние «штаб повышенной готовности», будет 
работать круглосуточно и подчиняться ко-
мандованию в Норфолке на восточном по-
бережье США.

ХЕЛЬСИНКИ, 27 сентября — РИА Новости

размещение штаба сухопутных войск 
НАТО в финском Миккели представ-
ляет собой послание россии, заявил на 
пресс-конференции министр обороны 
республики Антти Хяккянен.

«Финляндия сообщает России, 
что мы являемся полноправным чле-

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранного 
агента Deutsche Welle.

ном НАТО, что роль НАТО в обороне 
Финляндии чрезвычайно сильна», — 
подчеркнул он. По словам министра, у сил 
обороны Финляндии и сухопутных войск 
НАТО не должно быть препятствий для 
сотрудничества как в нормальных, так и в 
исключительных условиях.

МОСКВА, 27 сентября — Telegram

Михаил Звинчук сообщает в своем кана-
ле «рыбарь», что недавно начальник ген-
штаба сил обороны Эстонии Вахур Карус 
заявил о подготовке страны к превентив-
ному удару по россии. Затем командую-
щий силами обороны Эстонии Андрус 
Мерило съездил в Хельсинки, где заявил 
о подготовке плана закрытия Финского 
залива.

В немецких СМИ, которым вторили 
эстонцы, заявили, что российские граж-
данские суда ведут разведку в Балтийском 
и Северном морях, что поднимает вопрос 
о необходимости закрытия прохода для 
них.

Сейчас в эстонском сегменте распро-
страняют слова главы военного комитета 
НАТО роба Бауэра о том, что альянс дол-
жен быть готов к войне с россией. Немец-
кий министр обороны Борис Писториус 
сказал, что ФрГ будет опорой сдержива-
ния рФ в Европе, а немецкая база в Лит-
ве будет полностью сформирована к 2027 
году.

Сразу после этого стало известно 
о формировании штаба НАТО в пригра-
ничном с россией финском городе Мик-
кели.

И все эти события произошли прак-
тически за одну неделю. Довольно мно-
го даже для прибалтов, которые выступа-
ют затычкой в каждой натовской бочке. 
А если еще раз обратиться к проходив-
шим в течение полугода учениям, в том 
числе Steadfast Defender, то можно уви-
деть одну общую тенденцию для прак-
тически каждого из них — везде отра-
батывали сценарий прямого конфликта 
с россией. На что в первую очередь об-
ращали внимание в ходе воображаемой 
войны — это на блокаду основных арте-
рий, а именно Финского залива силами 
экспедиционной группы НАТО, а также 
Калининградской области — перерезани-
ем Сувалкского коридора.

Одним из ключевых аспектов, ко-
торый в альянсе проработали, было на-
лаживание логистики в Прибалтику 
и Финляндию. О том, как продвигалось 
строительство Rail Baltica, не раз говори-
ли и мы, и наши коллеги. Сказать можно 
одно, что скорость строительства инфра-
структуры была слишком высокой даже 
для НАТО.

Казалось бы, прибалты всегда отлича-
лись воинственными заявлениями, которые 
никак не воплощались в реальность, но с 
момента начала СВО финансирование ре-
гиона всерьез выросло, как и количество 
батальонно-тактических групп НАТО 
и число учений.

А с внесением изменений в ядерную 
доктрину россии в информационном про-
странстве еще больше говорят о целесо-
образности превентивного удара по рос-
сийским территориям. А атаки украинских 
формирований показали, что угрозы рос-
сийских властей без их реализации не ра-
ботают.

ДАУГАВПИЛС, 28 сентября —  
«Европейская правда»

Эстония, Латвия, Литва и Польша обра-
тятся в ЕС для финансирования строи-
тельства сети бункеров, барьеров, распре-
делительных линий и военных складов 

вдоль границ с россией и Белоруссией. 
Об этом договорились министры оборо-
ны этих четырех стран по итогам встречи 
в латвийском городе Даугавпилс, сооб-
щает пресс-служба минобороны Эсто-
нии.

Как отметили министры обороны 
стран Прибалтики и Польши, внешние 
угрозы на балтийско-польской границе по-
стоянно растут, а наращивание укреплений 
вдоль границы с россией и Белоруссией 
«остается приоритетной задачей, спо-
собствующей выполнению нашего обяза-
тельства защищать каждый сантиметр 
территории» НАТО.

В заявлении не уточняется, сколь-
ко финансовой помощи Эстония, Латвия, 
Литва и Польша будут просить у ЕС на 
строительство укреплений.

Ты гегемон, я гегемон

ПЕКИН, 26 сентября — РИА Новости

Вашингтон и Пекин останутся «систем-
ными противниками» на протяжении по 
меньшей мере еще одного десятилетия, 
заявил посол США в КНр Николас Бёрнс, 
выступая по видеосвязи из Пекина на ор-
ганизованном Atlantic Council** форуме по 
геополитике, экономике и финансам.

«Мы  — системные противники, 
и думаю, что мы будем продолжать 
оставаться таковыми еще десятилетие 
или даже дольше», — сказал Бёрнс.

«Отношения между США и Китаем 
остаются крайне соперническими, мы 
представляем две крупнейшие экономи-
ки, две самые сильные военные державы, 
у нас самый большой потенциал оказы-
вать влияние на другие страны в мире... 
и поэтому мы должны быть осторожны 
в том, как строим эти отношения», — 
сказал дипломат. Бёрнс назвал «страте-
гической дилеммой» необходимость од-
новременно конкурировать и пытаться 
«иногда быть партнерами» с КНр.

ПЕКИН, 26 сентября — РИА Новости

США являются самой большой угрозой 
миру во всем мире и источником войн 
и конфликтов, заявил в четверг офици-
альный представитель минобороны КНр 
Чжан Сяоган.

«Китай является строителем мира 
во всем мире, вносит вклад в глобальное 
развитие и защищает миропорядок, Пе-
кин строго придерживается оборони-
тельного характера военной политики, 
укрепляет национальную оборону и во-
енную модернизацию, чтобы защитить 
свою собственную безопасность и инте-
ресы развития», — заявил Чжан Сяоган.

«Разыгрывание «китайской карты» 
не может решить собственные пробле-
мы США. Мы требуем от США сформи-
ровать правильное восприятие Китая, 
объективно и рационально рассматри-
вать военное развитие и стратегиче-
ские намерения Китая, а также делать 
больше того, что способствует сохране-
нию отношений между двумя странами 
и их вооруженными силами, а также со-
действовать региональному миру и ста-
бильности», — подчеркнул Чжан Сяоган.

Он также добавил, что в последние 
годы США рассматривали китайскую ар-
мию с точки зрения конкуренции и угро-
зы, преувеличивали и раздували «китай-
скую военную угрозу» в стремлении найти 
оправдание для расширения собственной 
военной мощи.

** — организация, признанная нежелательной в РФ.
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СВОДКИ С ТЕАТрА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

ПЕКИН, 17 сентября — Fox News

Китай ввел новые меры экспортного кон-
троля в отношении жизненно важной для 
военной промышленности США сурь-
мы. Полуметалл сурьма используется 
в подшипниках, боеприпасах, инфракрас-
ных ракетах, ЯО, очках ночного видения 
и прочем. Ограничения, вступившие в силу 
16 сентября, распространяются на шесть 
видов продукции, содержащей сурьму, 
включая сурьмяную руду, металлическую 
сурьму и ее соединения.

В прошлом году США потребили око-
ло 22 тыс. тонн сурьмы. По данным Гео-
логической службы США, на Китай при-
шлось 63 % импорта США металлической 
сурьмы и ее оксида в 2023 году.

ВАШИНГТОН, 18 сентября —  
South China Morning Post

Фонд информационных технологий и ин-
новаций (Вашингтон) представил в кон-
грессе США отчет о 20-месячном исследо-
вании инновационной деятельности Китая 
в ключевых сферах. Аналитики фонда 
призвали политиков и лиц, принимающих 
решения, заняться проблемами, создавае-
мыми китайскими инновациями.

«В целом мы пришли к выводу, что 
хотя китайская инновационная систе-
ма не идеальна, она гораздо сильнее, чем 
считалось ранее», — заявил собравшимся 
сотрудник аналитического центра Стивен 
Эзелл. Имеющиеся на сегодняшний день 
данные свидетельствуют о том, что Ки-
таю еще предстоит выйти на лидирующие 
позиции в целом, но «он вырвался впе-
ред в некоторых областях, а во многих 
других китайские компании, вероятно, 
сравняются с западными компаниями 
или превзойдут их в течение примерно 
десятилетия», добавил он.

МОСКВА, 26 сентября — РИА Новости

Вашингтон и его союзники затаскивают 
в Азиатско-Тихоокеанский регион (АТр) 
элементы военно-стратегической инфра-
структуры и задействуют там системы, от-
носящиеся к носителям ядерного оружия, 
заявил глава МИД рФ Сергей Лавров.

«США при поддержке своих союзни-
ков напористо затаскивают в регион 
(АТР) элементы военно-стратегической 
инфраструктуры и активнейшим обра-
зом задействуют там системы, отно-
сящиеся к носителям ядерного оружия, 
упражняясь совместно с Республикой 
Кореей и Японией во всё более провока-
ционных и дестабилизирующих схемах 
так называемого «расширенного ядерно-
го сдерживания», — сказал Лавров.

ТОКИО, 29 сентября — «Коммерсант»

Избранный на пост председателя Либе-
рально-демократической партии Японии 
Сигэру Исиба счел необходимым обсудить 
перспективу размещения ядерного оружия 
США в Азиатско-Тихоокеанском регионе, 
когда будет пересматриваться соглаше-
ние о статусе американского контингента 
в Японии. Он также выступил за создание 
собственного ядерного арсенала в стране, 
чтобы укрепить национальную безопас-
ность.

По мнению Исибы, отсутствие систе-
мы коллективной самообороны, подобной 
той, что есть у НАТО, в Азии создает риск 
возникновения новых военных конфликтов 
в регионе. В частности, он выразил обес-
покоенность ростом военной активности 
Китая вокруг Японских островов. По мне-
нию премьер-министра, укрепление воен-

ных сил Японии позволит удержать Китай 
от применения военной силы в Азии.

Сигэру Исиба станет новым пре-
мьер-министром Японии с 1 октября по-
сле утверждения парламентом. Во время 
избирательной кампании он выступал за 
укрепление военного потенциала Японии 
и создание «азиатского НАТО» и включе-
ние в него Вашингтона.

Растущее и нескрываемое желание Японии 
войти в Совет Безопасности ООН, а заод-
но обзавестись еще и ядерным оружием, 
не может не настораживать. А тема рефор-
мы ООН разминается очень активно. И явно 
не в нашу пользу.

Дивный новый мир 
будущего. По Швабу

НЬЮ-ЙОРК, 22 сентября — Deutsche Welle*

План реформы ООН принят, несмотря 
на сопротивление россии. На саммите 
в Нью-йорке утвердили разработанный 
под руководством Германии «Пакт во имя 
будущего». рФ попыталась сорвать приня-
тие документа.

В начале церемонии утверждения 
плана реформы ООН представитель Мо-
сквы — зам. главы МИД рФ Сергей Верши-
нин — вне плана попросил слово и заявил 
о необходимости внести дополнительные 
изменения в текст документа, который был 
заранее согласован в ходе многомесячных 
консультаций. Тем самым он поставил под 
вопрос формальное утверждение докумен-
та всеми 193 странами, которое предпола-
галось осуществить без голосования.

Против, помимо россии, выступили 
Белоруссия, Никарагуа, Северная Корея 
и Сирия.

План реформы ООН включает в себя 
в числе прочего намерения реформиро-
вать Совет Безопасности ООН, добиться 
создания мира, свободного от ядерного 
оружия, а также укрепить устойчивое раз-
витие, международную безопасность и со-
трудничество в области науки, технологий 
и инноваций. Дискуссии по пунктам доку-
мента велись с начала 2024 года.

Так называемый «Пакт во имя будущего» 
достоин того, чтобы разобрать его под-
робно. Но если говорить в целом, то это 
документ, продвигающий глобалистскую 
повестку: отказ от национального суверени-
тета, принятие обязательств по выполнению 
всех решений ООН, следование «зеленой» 
повестке, «гендерному равенству», «защите 
прав» ЛГБТ**, поддержке и увеличению ми-
грации, созданию единой цифровой «про-
зрачной» среды между странами, абортов, 
секспросвета и так далее.

НЬЮ-ЙОРК, 25 сентября — ТАСС

Министры иностранных дел стран G20 на 
встрече в Нью-йорке договорились рефор-
мировать основные международные орга-
низации, в том числе ООН и ВТО, сообщил 
МИД Бразилии, председательствующей 
в G20.

В принятом по итогам тексте отме-
чается, что страны «обязуются рефор-
мировать Совет Безопасности ООН». 

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранного 
агента Deutsche Welle.

** — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

Изменения должны коснуться его соста-
ва, эффективности и транспарентности. 
В документе подчеркивается, что Совбезу 
ООН необходим «расширенный состав, 
который улучшит представительство 
недостаточно представленных или со-
всем не представленных регионов и групп, 
таких как Африка, Азиатско-Тихоокеан-
ский регион, а также Латинская Амери-
ка и Карибский бассейн».

В согласованном документе госу-
дарства G20 также поддержали идею 
«совместного привлечения больших объ-
емов льготного финансирования, что-
бы расширить возможности Всемирно-
го банка по поддержке стран с низким 
и средним уровнем дохода, которым 
нужна помощь в противостоянии гло-
бальным вызовам».

НЬЮ-ЙОРК, 26 сентября — ТАСС

Индия, Бразилия и ЮАр считают рефор-
му Совета Безопасности ООН неотложным 
международным начинанием. Об этом го-
ворится в совместном заявлении, распро-
страненном по итогам встречи министров 
иностранных дел трех стран на полях 79-й 
сессии Генеральной Ассамблеи ООН.

«Хотя всеобъемлющая реформа си-
стемы ООН остается важнейшим меж-
дународным начинанием, продвижение 
реформы Совбеза должно оставаться не-
отложным и главным приоритетом», — 
сказано в тексте распространенного МИД 
Индии заявления.

Министры выразили надежду на со-
трудничество в реформировании Сов-
беза, ВТО и международной финансовой 
архитектуры «для срочного достижения 
прогресса в направлении справедливой, 
демократической и равноправной мно-
госторонней системы и обеспечения 
того, чтобы все государства-члены, осо-
бенно страны Глобального Юга, могли 
осмысленно участвовать в глобальном 
принятии решений в многосторонних 
институтах и лучшей интеграции го-
лоса развивающихся стран в глобальное 
принятие решений».

Министры также подтвердили свою 
приверженность работе по расширению 
членского состава Совбеза с целью вклю-
чения в него представителей развиваю-
щихся стран Африки, Азии и Латинской 
Америки как в категории постоянного, так 
и непостоянного членства.

НЬЮ-ЙОРК, 25 сентября — «Ведомости»

россия и Китай не позволят превратить 
форсирование реформы Совета Безопас-
ности ООН в «опасные игры», заявил 
министр иностранных дел Сергей Лавров 
в интервью ТАСС. Он считает, что во время 
ускоренного решения этого вопроса некото-
рые страны будут «маргинализированы».

Лавров отметил, что для реализации 
изменений потребуется одобрение двух 
третей государств — членов ООН. В ре-
зультате остальные страны, которые вно-
сят вклад в деятельность экономических 
органов ООН, оказание гуманитарного 
содействия и миротворчество, будут на-
ходиться в неопределенном положении 
в рамках реформы Совбеза международ-
ной организации.

«И для них, для этой одной третьей, 
если вдруг такое решение пройдет, леги-
тимность Совета Безопасности упадет, 
а не укрепится. Поэтому это очень опас-
ные игры», — считает Лавров. Глава рос-
сийского МИДа заявил, что спешка в этом 
вопросе не нужна, поскольку реформиро-
вание Совбеза — это вопрос, вызывающий 
столкновение национальных интересов. 
При этом министр отметил, что структура 

ООН на постоянной основе претерпевает 
изменения, отражающие перемены в реаль-
ной жизни.

По словам Лаврова, позицию россии 
в вопросе реформирования Совбеза под-
держивает Китай: стороны должны до-
стигнуть общей позиции, а не разделения 
организации на части. «Две трети — это 
не общее согласие, это, в общем-то, рас-
кол», — отметил глава МИДа. Лавров об-
ратил внимание на решающую роль Сов-
беза в структуре всей международной 
организации, назвав вопрос «соображени-
ем национального престижа».

Говоря о составе Совбеза ООН, Лав-
ров заявил, что россия поддержит стрем-
ление Индии, Бразилии и одной из стран 
Африки стать постоянными членами орга-
низации. «Развивающиеся страны недо-
представлены в Совете Безопасности, 
поэтому мы, как мы всегда говорили, 
поддерживаем заинтересованность и за-
конное стремление Индии и Бразилии 
прописаться в Совете Безопасности», — 
сказал он, подытожив, что позиция россии 
заключается в предоставлении мест для 
Азии, Африки и Латинской Америки.

При этом Лавров считает, что присо-
единение Германии и Японии в качестве 
постоянных членов Совбеза ООН «углу-
бит несправедливость». По его словам, 
Совет не нуждается в расширении путем 
предоставления места дополнительным 
западным участникам. Лавров также под-
черкнул, что генеральный секретарь ООН 
должен занимать нейтральную позицию.

Сумерки западного мира

МОСКВА, 24 сентября — Telegram

Директор Института международных по-
литических и экономических стратегий 
рУССТрАТ Елена Панина сообщает в сво-
ем канале: мир скоро столкнется с кризи-
сом растущих и всё менее эффективных 
правительств, пишет британский журнал 
The Economist.

Входя в Белый дом в 2021 году, Джо 
Байден обещал оживить американскую 
инфраструктуру — вместо этого расходы 
на нее упали. Стратегический план расши-
рения доступа к быстрой широкополосной 
связи для сельских американцев не реали-
зовался. Минздрав Британии тратит всё 
больше денег и обеспечивает всё худшее 
обслуживание. ФрГ законсервировала три 
последние АЭС в прошлом году, несмотря 
на хроническую нехватку энергии.

В 1960 году государственные расходы 
в богатом мире составляли 30 % от ВВП, 
сейчас это 40 %. С  середины 1990-х го-
дов госрасходы Британии выросли на 6 %, 
Южной Кореи — на 10 %. Всё это порож-
дает парадокс: если правительства такие 
большие, почему они такие неэффектив-
ные, пишет The Economist. И объясняет — 
в последние десятилетия правительства 
стимулировали огромный рост расходов 
на соцвыплаты, что не компенсировалось 
увеличением налогов и повышением эф-
фективности трат. С  1960-х по 1990-е 
налоговые поступления, как и доля ВВП 
богатых стран, неуклонно росли, но рост 
практически прекратился с 2000-х. К 2022 
году около 85 % реформ базы налогообло-
жения личных доходов в богатых странах 
привели к ее сужению, в то время как толь-
ко 15 % расширили ее.

В начале 1950-х годов госрасходы 
США, включая зарплату учителям и стро-
ительство больниц, составляли 25 % ВВП. 
Соцвыплаты — 3 % ВВП. Сейчас расходы 
на общественные услуги упали, а соцвы-
платы — выросли, и то и другое составляет 
порядка 15 % ВВП.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕАТрА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

Такая динамика наблюдается в боль-
шинстве западных стран, в среднем соцрас-
ходы выросли с 14 % в 1980 году до 21 % 
в 2022 году.

Хуже всего то, пишет Economist, что 
правительства накопили ошеломляющие 
внебалансовые обязательства по разда-
че денег в будущем. Правительство США 
уже объявило о выплате компенсаций раз-
личным группам населения на сумму, в со-
вокупности в 6 раз превышающую ВВП. 
И это не считая банковских гарантий, мед-
страховок, поддержки ипотеки и так далее. 
В 2022 году в западном мире насчитыва-
лось 33 млн человек старше 85 лет, что со-
ставляло 2,4 % от общей численности насе-
ления. Средний человек в настоящее время 
выходит на пенсию в 64 года, что не выше, 
чем в конце 1970-х годов.

В 1979 году 20 % американцев полу-
чали от государства, в тех или иных фор-
мах, выплаты, равные трети их заработка. 
К концу 2010-х годов этот показатель со-
ставлял около 70 %, а после COVID-19 вы-
рос еще. С 1970-х годов доля американцев, 
получающих продовольственные талоны, 
удвоилась, и теперь их получает каждый 
восьмой. Подобное наблюдается не толь-
ко в США — в Италии проект по поощре-
нию домовладельцев к тому, чтобы сделать 
свои дома более экологичными, вышел из-
под контроля, и на данный момент прави-
тельство выделяет на него более $200 млрд 
(или 10 % от ВВП).

На этом фоне эффективность госу-
дарства падает. В  США временной раз-
рыв между получением разрешения на 
строительство жилого объекта и началом 
строительства удвоился с 1990-х годов. 
В Британии судебные разбирательства уже 
планируются на 2026 год, а в Австралии 
срок предоставления паспортных услуг за 
5 лет вырос с трех недель до минимум ше-
сти недель. Всё это, отмечает The Econo-
mist, происходит параллельно с деградаци-
ей политики — манифесты политических 
партий вдвое меньше ориентированы на 
экономический рост, чем в начале 1980-х 
годов.

«Левиафаны не могут вечно оста-
ваться неуклюжими. Поддержание боль-
шого дефицита для финансирования 
трансфертных платежей в конечном 
итоге станет слишком [затратным]. 
В  какой-то момент население, сытое 
по горло слабым экономическим ростом 
и плохими услугами, может потребо-
вать, чтобы политики сделали трудный 
выбор», — резюмирует издание.

Всё это мы уже наблюдаем на выборах 
в западных странах. результаты которых 
пока не потрясли устоев, но уже замет-
но их шатают. Добавим к этому и то, что 
эта неэффективная западная система еще 
и зацементировала себя, в соответствии с 
законами Паркинсона. Поэтому мирная ее 
эволюция, по-видимому, невозможна.

БРЮССЕЛЬ, 25 сентября — ТАСС

ЕС движется к всё более этническому, 
закрытому и ксенофобному пониманию 
«европейскости», что в конечном ито-
ге может подорвать сам европейский 
проект. К такому выводу пришли авто-
ры совместного доклада Европейского 
совета по международным отношени-
ям (ECFR) и Европейского культурного 
фонда (ECF).

В отчете, предоставленном эксклю-
зивно The Guardian, утверждается, что 
политика ЕС с представлениями об оче-
видном превосходстве белых людей в по-
литической жизни, низкая вовлеченность 
молодежи в общественные мероприятия 
и «ограниченный проевропейский под-
ход» в странах Центральной и Восточной 
Европы могут сформировать настроения, 

противоречащие первоначальным основ-
ным ценностям блока. Сопряжение этих 
трех ключевых белых пятен в сообществе 
грозит подорвать или радикально изменить 
настроения в ЕС.

Если экономика — это двигатель ЕС, 
то «европейские настроения», по выраже-
нию авторов исследования, можно рас-
сматривать как его топливо. «И то, что 
в настоящее время происходит с евро-
пейскими настроениями, требует сроч-
ного внимания. В противном случае су-
ществует риск остаться без топлива 
или работать на грязном топливе», — 
говорится в документе.

Всё больше людей в ЕС чувствуют себя 
«исключенными» из общественной жизни, 
«разочарованы или не заинтересованы» 
в блоке. Это касается, в частности, темно-
кожих людей и мусульман, а также жите-
лей Центральной и Восточной Европы. Мо-
лодые избиратели считают, что Евросоюз 
слишком «белый», слишком «западный», 
слишком «бумеровский».

В докладе также указывается, что на 
темнокожих европейцев обрушилась ла-
вина ксенофобских высказываний после 
нападения 7 октября 2023 года палестин-
ского радикального движения ХАМАС на 
израильскую территорию, а мусульмане 
часто чувствовали себя отчужденными 
из-за поддержки Израиля многими прави-
тельствами.

ВЕНА, 30 сентября — «Российская газета»

На парламентских выборах в Австрии 
впервые за свою историю победила Ав-
стрийская партия свободы (АПС), вы-
ступающая с крайне правых позиций. По 
предварительным подсчетам, она получила 
29 % голосов. Правящая Австрийская на-
родная партия (АНП) во главе с канцле-
ром Карлом Нехаммером заняла второе 
место с результатом в 26 %.

По мнению крайне правых, проиграв-
ший канцлер Нехаммер теперь обязан по-
кинуть свой пост, а новое правительство 
должна возглавить АПС. В  партийном 
руководстве при этом указывают на тра-
дицию, согласно которой новый кабинет 
формирует победитель выборов. Однако 
на этот раз традиции, видимо, будут на-
рушены.

Вместе с занявшими третье место со-
циал-демократами АНП получает в но-
вом составе нижней палаты австрийского 
парламента большинство голосов, и это-
го вполне достаточно для формирования 
коалиции, сохранения власти и канцлер-
ского кресла. Тем более что на их сто-
роне федеральный президент Александер 
Ван дер Беллен, в обязанности которого 
входит назначение главы правительства 
и министров.

Махмуд, поджигай!

После долгих приготовлений и словесных 
интервенций Израиль таки начал военную 
операцию в Ливане.

БЕЙРУТ, 27 сентября — РИА Новости

Операция по взрыву пейджеров, принад-
лежавших членам «Хезболлы», была осу-
ществлена с помощью изощренно зами-
нированных аккумуляторов, сообщает 
телеканал CNN со ссылкой на двух высо-
копоставленных сотрудников службы бе-
зопасности Ливана.

Один из источников сообщил, что спо-
соб, которым взрывчатое вещество было 

спрятано в батареях пейджеров, был на-
столько изощренным, что его невозможно 
было обнаружить. Он не уточнил, какие 
проверки прошли устройства перед ввозом 
в страну.

Второй источник сообщил, что 
осмотрел один из взломанных пейджеров 
и стал свидетелем его контролируемого 
взрыва. По его словам, взрывчатое веще-
ство было «вшито» в литиевую батарею 
пейджера и практически не обнаружива-
лось. Он добавил, что никогда не видел 
ничего подобного.

ТЕЛЬ-АВИВ, 23 сентября — РИА Новости

Израильская армия за сутки нанесла удары 
более чем по 1,1 тыс. объектов «Хезболлы» 
в Ливане. По данным Центра экстренных 
ситуаций минздрава Ливана, 356 человек, 
в их числе 24 ребенка, погибли с начала су-
ток от ударов ВВС Израиля.

БЕЙРУТ, 24 сентября — CNN

«Хезболла» нанесла массированный удар 
по северному Израилю, атакованы воен-
ные базы и аэропорты. Удары нанесены по 
авиабазе рамат-Давид, аэродрому Мегид-
до и базе Амос, расположенным в окрест-
ностях города Афула на севере Израиля.

В армии Израиля заявили, что уда-
ры «Хезболлы» были отбиты или ракеты 
попали по пустынной местности. Нета-
ньяху призвал народ Ливана покинуть 
районы, где Израиль готовится атако-
вать «Хезболлу», и заявил, что его страна 
не находится в состоянии войны с ними, 
а находится в состоянии войны именно 
с «Хезболлой».

БЕЙРУТ, 27 сентября — «Коммерсант»

Израиль вечером 27 сентября нанес круп-
нейший с начала текущей эскалации авиа-
удар по штаб-квартире «Хезболлы» в юж-
ном пригороде Бейрута — Ад-Дахия. По 
сообщениям израильского «Армейского 
радио», целью операции был генсек «Хез-
боллы» Хасан Насралла.

ЦАХАЛ ликвидировал заместителя 
командира ракетного подразделения «Хез-
боллы» и некоторых других высокопостав-
ленных членов движения.

ЦАХАЛ задействовал для удара по 
Бейруту — мощнейшему со времен войны 
2006 года — истребители F-35 и сверх-
тяжелые бомбы, пробивающие бункеры. 
Израильская газета «Едиот Ахронот» со 
ссылкой на источники в разведке сооб-
щила, что «Моссад» внимательно отсле-
живал передвижения Хасана Насраллы 
и знал его местоположение в любой мо-
мент.

Как уточняет ливанский канал 
«Аль-Манар», авиаудары пришлись на гу-
стонаселенный гражданский район и вы-
звали серьезные повреждения. Не менее 6 
зданий рухнули. По данным канала, речь 
идет о десятках жертв среди мирных жи-
телей.

Офис Нетаньяху опубликовал фото, 
на котором премьер-министр, находясь 
в Нью-йорке, по телефону утверждает 
авиаудар по главному штабу «Хезболлы» 
в Бейруте.

ТЕЛЬ-АВИВ, 1 октября — «Коммерсант»

Армия обороны Израиля объявила о нача-
ле «ограниченных, локализованных и це-
ленаправленных рейдов» в приграничном 
районе на юге Ливана. Целью операции 
названо уничтожение инфраструктуры ли-
ванского движения «Хезболла».

ТЕЛЬ-АВИВ, 30 сентября — РИА Новости

Израиль уведомил США, что его опе-
рация на юге Ливана может продлиться 
несколько дней, сообщает телеканал NBC 
News со ссылкой на чиновника из адми-
нистрации Байдена и на источник, знако-
мый с планированием операции. Источ-
ники добавили, что географический охват 
операции также будет ограничен. Изра-
ильская армия объявила часть террито-
рии вдоль границы с Ливаном закрытой 
военной зоной, сообщила пресс-служба 
ЦАХАЛ.

ТЕЛЬ-АВИВ, 30 сентября — ТАСС

Израильские власти намерены провести 
менее масштабную, чем изначально пла-
нировалось, наземную операцию в Ливане 
против «Хезболлы» после консультаций по 
данному вопросу с США, сообщает теле-
канал CNN со ссылкой на неназванного 
представителя американской администра-
ции.

По его сведениям, Израиль намерен 
ограничиться несколькими операциями 
в деревнях, находящихся вдоль «голубой 
линии»  — границы Ливана и Израиля, 
а не проводить масштабные боевые дей-
ствия, как в 2006 году.

ТЕГЕРАН, 30 сентября — ТАСС

Иран не планирует направлять свои войска 
на помощь «Хезболле», Ливан доказал, что 
может сам за себя постоять, заявил офи-
циальный представитель МИД Ирана На-
сер Канаани.

«Правительства, страны и все наро-
ды региона [Ближнего Востока], в том 
числе в Ливане и Палестине, обладают 
всеми необходимыми возможностями 
для защиты от агрессии сионистского 
режима [Израиля]», — сказал Канаани на 
пресс-конференции. По его словам, пока 
никто и не обращался к Тегерану с такой 
просьбой.

ТЕЛЬ-АВИВ, 1 октября — «Коммерсант»

Вечером 1 октября Иран запустил в сто-
рону Израиля 182 баллистические ракеты. 
По свидетельству очевидцев, над Иеруса-
лимом, Тель-Авивом и практически над 
всей территорией страны звучали взрывы, 
работала противовоздушная оборона. На 
фоне иранской атаки был закрыт аэропорт 
Бен-Гурион. Большинство ракет было сби-
то системой «Хец» за пределами Израиля, 
в основном над Иорданией.

«Мы нанесли удары по объектам бе-
зопасности и военным объектам в самом 
сердце оккупированных территорий, 
подробности операции будут объявле-
ны позже», — заявили в КСИр.

Официальный представитель ЦАХАЛ 
Даниэль Хагари, в свою очередь, объявил: 
«Мы совершили немало перехватов, есть 
несколько попаданий». По словам изра-
ильского военного, на данном этапе «ни-
каких дополнительных угроз со сторо-
ны Ирана в воздушном пространстве» 
не ожидается. Населению по всей стране 
было разрешено покинуть убежища. «Эта 
атака будет иметь последствия. У нас 
есть планы наступления, и мы примем 
соответствующее решение в подходящее 
время», — добавил Даниэль Хагари.

Вскоре стало известно об одной жерт-
ве ракетного удара — по иронии судьбы, 
погиб палестинец из сектора Газа, он нахо-
дился в Иерихоне, куда упала ракета.

Эксперт Израильского института на-
циональной безопасности (INSS) Данни 
Цитринович написал в соцсети X, что ны-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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нешнее иранское нападение отличается от 
апрельской имитации.

«На этот раз Иран направил огонь 
на населенные пункты», отчего «мы 
только в начале событий, связанных с 
Ираном», считает он. «Израиль, без со-
мнения, ответит, и это будет не сим-
волический ответ», — заключает эксперт.

Иранская ракетная атака произошла 
примерно через сутки после того, как вече-
ром 30 сентября Израиль начал наземную 
операцию на юге Ливана.

Армейская пресс-служба опубликова-
ла фотографии обнаруженных туннелей у 
границы, захваченных оружейных складов 
и прочих объектов. Боевые части продвига-
лись к ливанским деревням близ границы, 
откуда боевики обстреливали из противо-
танковых ракетных установок и минометов 
израильские населенные пункты на севере. 
Перед армией была поставлена задача со-
здать 20-километровую буферную зону, 
которая бы позволила вернуться в свои до-
ма от 60 тыс. до 100 тыс. жителей северной 
части Израиля.

Пресс-служба ЦАХАЛ призвала насе-
ление 30 ливанских деревень срочно эваку-
ироваться. В это число попали не только 
приграничные населенные пункты, но и те, 
которые расположены на значительном 
удалении от границы.

Источники The New York Times отме-
чают, что администрация Джо Байдена 
якобы смогла «убедить Израиль не про-
водить крупномасштабное наземное 
вторжение» в Ливан, поэтому ЦАХАЛ 
ограничится точечными рейдами. Израиль-
тяне, по данным газеты, заверили Вашинг-
тон, что «операция продлится несколько 
дней, а не недель».

ТЕГЕРАН, 2 октября — «Коммерсант»

Корпус стражей исламской революции 
(КСИр) заявил, что 90 % ракет успешно 
поразили цели в Израиле. Три военные ба-
зы вблизи Тель-Авива подверглись атаке 
Ирана. Среди объектов, которые поразили 
иранские ракеты, также газодобывающие 
платформы в Средиземном море.

Представитель ЦАХАЛ Даниэль Хага-
ри во время брифинга заявил, что неболь-
шая часть иранских ракет прорвалась через 
противовоздушную систему «Железный 
купол».

На данный момент официально сооб-
щалось о двух раненых и одном погибшем.

ЦАХАЛ сообщил, что иранский ракет-
ный обстрел не нанес ущерба боеспособ-
ности ВВС Израиля.

Иран по дипломатическим каналам 
уведомлял рФ и США о планах нанести 
ракетный удар по территории Израиля, 
сообщило Reuters со ссылкой на источни-
ки. Президент США Джо Байден поручил 
американским военным помочь Израилю 
сбивать ракеты и отражать атаки Ирана.

Иран заявил, что массированная ракетная 
атака по Израилю — месть за смерть ген-
сека «Хезболлы» Хасана Насраллы, главы 
политбюро ХАМАС Исмаила Хании и ко-
мандующего силами «Кудс» Аббаса Нилфо-
рушана. Там также указали, что выпустили 
баллистические ракеты по важным военным 
целям и объектам сферы безопасности.

Однако в результате атаки почти 200 ракет 
погиб только один человек — палестинец, 
на которого упала отработавшая ступень 
одной из ракет. Из чего можно сделать 
вывод, что Иран не ставил своей целью 
нанесение ущерба, а отделался очень эф-
фектным, но подчеркнуто неэффективным 
жестом. Муллы не хотят войны, по крайней 
мере сейчас, в преддверии транзита власти 
в Куме.

Две России

МОСКВА, 23 сентября — Deutsche Welle*

В россии введут наказания за «русо-
фобию» для иностранцев за пределами 
рФ. Правительство рФ поддержало со-
ответствующий законопроект, сообщает 
Интерфакс. Новая статья будет внесена 
в УК рФ. Первая часть документа будет 
предусматривать ответственность за так 
называемые «дискриминационные дей-
ствия» в отношении российских граждан 
или «соотечественников, не являющихся 
гражданами РФ». Вторая часть предпола-
гает наказания за «публичные призывы» к 
совершению таких действий.

В кабмине предложили наказывать 
иностранцев по данной статье лишением 
права занимать определенные должности, 
но отметили, что при реализации этого по-
ложения могут возникнуть трудности.

МОСКВА, 23 сентября — Telegram

Военный волонтер роман Алехин пишет 
в своем канале: из обычной попытки рей-
дерского захвата, коих в россии происхо-
дит много и который был предотвращен 
правоохранительными органами, захват 
Wildberries превращается в нечто большее, 
как и вскрывает гораздо более глубокие 
нарывы в системе, а точнее в той части, ку-
да уже приехал доктор, — в Минобороны.

После дела адвоката Эльмана Паша-
ева, который или создал, или участвовал 
в построении в ВС рФ новой схемы ухо-
да от уголовной ответственности через 
заключение контракта на службу, но без 
службы, организаторы новой или моди-
фицированной схемы пошли дальше: они, 
судя по всему, заранее формируют заказы 
на контракты для лиц, которых планируют 
задействовать в совершении преступлений.

Вот так вдруг 26 арестованных по де-
лу о нападении на центральный офис Wild-
berries, где Уголовный кодекс был нарушен 
много раз, в том числе было совершено 
убийство, вдруг заявили, что уже подали за-
явления на заключение контракта с Мино-
бороны. Все вместе — в едином порыве.

А почему не до совершения преступле-
ния, а точнее — вместо него?

До сих пор не утихают споры, в том 
числе в Госдуме, о таком варианте искупле-
ния вины, как заключение контракта на 
участие в СВО, но пока противники такого 
механизма говорят о риске маргинализа-
ции ВС рФ, дело Wildberries показывает 
куда более серьезные риски уже для самой 
системы, государства и народа.

Помилование при закрытии контракта 
службы в рамках СВО — это вполне нор-
мальный механизм, когда он реализуется 
в рамках профессионального и честного 
управления, то есть когда этот механизм 
полностью подчинен настоящим русским 
офицерам, которые и не создадут из него 
инструмент извлечения коррупционной вы-
годы для себя, а также смогут и не побо-
ятся контролировать преступников, кото-
рые заключили контракты. Но даже таким 
офицерам будет сложно это сделать, так 
как у нас созданы законы для преступни-
ков, но не созданы нормы и правила, кото-
рые позволяли бы к пока еще преступни-
кам применять правила военного времени.

Именно из-за недостаточного числа 
настоящих русских/советских офицеров, 
а также из-за отсутствия правил военного 
времени даже на фронте такие механизмы 
становятся базой не только для создания 
преступных сообществ, но и для разложе-

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранного 
агента Deutsche Welle.

ния дисциплины на фронте, а также маро-
дерства в тыловых районах.

МОСКВА, 26 сентября — «Октагон»

Превращение спецоперации в прачечную 
шло поначалу не слишком заметно для ши-
рокой публики. Отдельные люди, близкие 
к военным кругам, видели происходящее, 
но голос их перекрывался охранителями, 
а также частично статьей о дискредита-
ции Вооруженных сил рФ. Но аппетиты 
«менеджеров» прачечной переросли до-
пустимые пределы, и предприятие начали 
закрывать.

Широкие народные массы обратили 
внимание на «прачечную СВО» после «го-
лой вечеринки». Собственно, тогда термин 
и вошел в обиход. Наиболее известной 
стала отмывка Филиппа Киркорова. Певец 
снял перья, гипюр, причесался, нацепил оч-
ки, переоделся во что-то более-менее при-
личествующее обстановке и поехал в До-
нецк. Заглянул и в Горловку, где выступил 
в больнице. Ну и всё. Отстирался.

Его пример  — другим наука. Народ 
повозмущался — «а что, так можно бы-
ло?» — однако формальности, необходи-
мые для спокойного проведения меропри-
ятий масскульта и возвращения в ротации, 
были соблюдены. Как пел когда-то Борис 
Гребенщиков**: «Мы взяты в телевизор, 
мы пристойная вещь, нас можно ста-
вить там, нас можно ставить здесь». 
Так и получилось, только в песне БГ есть 
продолжение: «Но в игре наверняка что-
то не так».

Это был фасад прачечной, видимая 
сторона, можно сказать, не прачечная, 
а министерство культуры. А  невидимая, 
проходящая по линии куда более серьезно-
го министерства, стала проявляться не так 
давно.

Алексей Блиновский, муж «успешной 
женщины» Елены Блиновской, вместе с 
ней попавший под колпак налоговиков, ре-
шил, что сидеть в соседней с женой камере 
ему не с руки, и отправился на СВО. В ме-
диапространстве стали появляться вбросы, 
как он успешно служит. А потом в Москве 
задержали экс-адвоката Эльмана Пашаева. 
По заявлению Блиновского.

И тут вскрылись совершенно чýдные 
вещи. Оказалось, что Блиновский запла-
тил Пашаеву несколько десятков миллио-
нов рублей, чтобы тот правильно пристро-
ил Блиновского на службе — в тылу, а в 
идеале, чтобы просто числиться на СВО, 
но не служить.

То есть подспудно многие догадыва-
лись, что так можно. Но тут это вышло на 
поверхность. Однако чем дальше в лес, тем 
толще партизаны. Ведь следующий вопрос 
был такой — а при чем тут Пашаев? Он кто 
в военной иерархии?

И оказалось, что Пашаев — аж коман-
дир танка Т-80. В бригаде его, правда, ни-
кто, кроме начальства, не видел. И не очень 
понятно, что же командир танка делал 
в Москве? Конечно, если служебная ко-
мандировка оформлена или там отпуск за 
боевые заслуги, то вопросов нет. Следствие 
разберется. Сейчас оно как раз пытается 
разобраться с историей, как Пашаев пытал-
ся «затрехсотиться» — оформить ранение 
и получить за это 3 млн рублей.

Как в целом работает такая схема, 
понятно. А вот вопросов к ее участникам, 
а точнее, к тому, кто же ее участники и ко-
нечные бенефициары, масса. Потому что 
вскрывшийся случай — вовсе не частный.

Экс-мэр Сочи Алексей Копайгород-
ский, человек очень небедный, ушел на 

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Борис Гребенщиков либо касается деятельности ино-
странного агента Борис Гребенщиков.

СВО добровольцем. Очень хотел родину 
защищать. Но был задержан в Луганске, 
у него дома прошли обыски, он и другие 
фигуранты его дела, включая жену, были 
доставлены на допрос. И опять та же пе-
трушка: добровольца задержали в Луган-
ске, а не у линии боевого соприкосновения. 
Если он временно и на законных основа-
ниях отбыл с фронта, то вопросов вроде 
и нет. Кроме одного: а можно ли догово-
риться о получении такого законного ос-
нования?

МОСКВА, 24 сентября — «Коммерсант»

Патриарх Московский и всея руси Кирилл 
заявил о риске распространения неоязыче-
ских идей среди военнослужащих. Также 
он назвал недопустимой пропаганду неоя-
зычества в школах. Он призвал священни-
ков, особенно тех, которые работают в Во-
оруженных силах, «постоянно обращать 
внимание воинов на подвиги христиан-
ских святых», которые служили в армии.

«Война порождает к жизни дефор-
мированные формы духовности. Напри-
мер, неоязыческие идеи нередко получают 
почву для развития среди военных, пото-
му что в этих неоязыческих идеях важное 
место принадлежит, как вы знаете, на-
силию, силе. А армия — это место, где 
проявляется человеческая сила...» — ска-
зал патриарх (цитата по рИА Новости).

Говоря о распространении неоя-
зычества в школах, патриарх Кирилл 
подчеркнул, что подобные действия оз-
начают «подрыв фундамента идентич-
ности». «Увы, в последнее время мы 
становимся печальными свидетелями 
подобных попыток», — cказал он.

В сентябре представители рПЦ назва-
ли недопустимой пропаганду язычества 
в школах. Так в рПЦ прокомментировали 
урок «разговоры о важном» в Вадимской 
школе Херсонской области, где советник 
генпрокурора Наталья Поклонская нари-
совала на доске рунические символы. Сама 
она объяснила, что дети спросили ее о ру-
нах и древней славянской письменности.

МОСКВА, 25 сентября — РИА Новости

В Европе возрождается антихристианская 
неонацистская идеология, для противо-
стояния этой тенденции нужно укреплять 
русский мир и связи со славянскими на-
родами, заявил патриарх Кирилл в обра-
щении к участникам форума по защите 
традиционных ценностей имени Татьяны 
Щипковой «русский мир против нацизма».

Также он призвал верующих противо-
стоять этой идеологии. «Нацизм — это 
лишь часть антихристианской идеоло-
гии, противостоять которой призваны 
не только ученые, политические и об-
щественные деятели, но и каждый хри-
стианин. Осуществление этой важной 
миссии связано с защитой веры отцов, 
религиозных убеждений и традицион-
ных нравственных ценностей», — ска-
зал патриарх.

Он назвал важной общественной зада-
чей выработку рекомендаций по искорене-
нию современной нацистской идеологии. 
«Убежден, что работа в этом направле-
нии должна проводиться системно и на 
регулярной основе, иметь практические 
результаты, в том числе в сфере зако-
нотворчества», — заключил патриарх.

А что же делать с «неоязычниками» и пра-
ваками в рядах Вооруженных сил РФ, 
которых там достаточно много и которые 
активно себя пиарят на волне успехов СВО? 
Нельзя же ограничиваться одними констата-
циями, правда?

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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Турция движется на восток
В цикле статей Юрия Бялого «Ос-

манский синдром» было подробно 
рассмотрено, как в Турции всё про-

шлое столетие продвигались проекты мяг-
кой исламизации — панисламизм, и более 
радикальный пантюркизм, которые позже 
были объединены. Также было рассказано 
об основных международных сетях и дви-
жениях («Братья-мусульмане»*, FETO, 
«Серые волки»), через которые под па-
тронажем британских и американских 
спецслужб продвигаются неоосманские 
идеи.

С началом специальной военной опе-
рации россии на Украине (СВО) у Турции 
появилось больше возможностей про-
двигать проект «Великий Туран» (он же 
«Новая Турция») на территориях бывших 
стран СНГ. Из-за отвлечения россией зна-
чительной части сил и средств на конфликт 
на Украине Турция почувствовала себя бо-
лее вольготно не только на Ближнем Вос-
токе, но и в Средней Азии.

Поход Турции на Восток начал прини-
мать всё более четкие очертания на уровне 
международных логистических проектов, 
преобразования ведомств, укрепления 
и расширения организаций, окормляющих 
тюркские государства.

Причем если раньше самыми яркими 
лидерами в реализации проекта неоосма-
низма на турецком политическом поле бы-
ли опытные возрастные политики — прези-
дент страны реджеп Тайип Эрдоган и его 
политический союзник председатель Пар-
тии националистического движения Девлет 
Бахчели, то сегодня на информационном 
поле начинают утверждаться более моло-
дые политики, которые готовы подхватить 
управление страной на пути к «Новой Тур-
ции».

Ставленник спецслужб

В цикле статей «Османский синдром» упо-
миналось, что Эрдоган активно взаимо-
действовал с действующим главой британ-
ской спецслужбы MI-6 ричардом Муром, 
который в 2014–2018  годах был послом 
Великобритании в Турции. Мур помог ту-
рецкому президенту наладить отношения 
с изначально оппозиционной ему Партией 
националистического движения Бахчели 
и плотнее встроиться в систему междуна-
родной сети «Братьев-мусульман»*.

Сам ричард Мур, за это время набрав-
ший опыт и политический вес и успевший 
побывать генеральным директором по по-
литическим вопросам в МИД Британии 
(2018–2020) и стать в 2020 году главой 
британской разведки MI-6, не оставляет 
Турцию своим вниманием. Поэтому рас-
положение, которое он оказывает сегодня 
еще одному турецкому политику — ны-
нешнему главе МИД Турции, а до этого 
руководителю турецкой разведки MİT Ха-
кану Фидану, означает вовсе не обычную 
политическую любезность, а серьезную за-
интересованность британской элиты.

Летом 2023 года Мур поздравил сво-
его бывшего коллегу Фидана с назначени-
ем на должность министра иностранных 
дел Турции. А спустя несколько дней Мур 
не упустил из внимания награждение Фи-
дана орденом «За выдающиеся заслуги» 
еще на прежнем посту директора MİT. 
С этим событием глава британской развед-
ки снова поздравил Хакана Фидана.

Фидан — не проходная фигура в ту-
рецкой политике. Он очень активно про-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

являет себя на внешнеполитической арене, 
делая яркие заявления по вопросам дале-
ко не только дипломатического характе-
ра. Одним из индикаторов его включения 
в глобальный неосманский проект, поддер-
живаемый британскими спецслужбами, яв-
ляется то, что в западной прессе его уже 
охарактеризовали как Master of the Game 
(мастера игры).

Авторитетное британское аналити-
ческое издание, специализирующееся на 
Ближневосточном регионе, Middle Еast Еye 
(МЕЕ) 3 августа 2023 года опубликовало 
статью под говорящим названием: «Хакан 
Фидан: как министр иностранных дел Тур-
ции может сформировать новый мировой 
порядок». МЕЕ высоко оценило уровень 
образованности, интеллект и наработан-
ные контакты Фидана, и, как отмечено 
в заголовке, рекомендовало его на роль 
«устроителя нового миропорядка». Поря-
док этот, по мнению МЕЕ, будет строиться 
по новым правилам и новыми игроками.

По следам британского издания турец-
кая ежедневная провластная газета Sabah 
10 августа выпустила статью о новой ту-
рецкой внешней политике, то есть о внеш-
ней политике Фидана. В статье говорится, 
что Анкара намерена наладить хорошие 
отношения с Западом, с ближневосточны-
ми и персидским государствами. В отно-
шении Москвы также обещано изменение 
политики: «Отношения Турции с Россией 
будут основаны на более конкурентном 
сотрудничестве».

Дальше Sabah говорит главное — как 
должно выглядеть новое мироустройство 
с позиций Турции:

«Турция, которая традиционно 
считалась лишь региональной державой, 
теперь обладает потенциалом для того, 
чтобы функционировать в качестве су-
щественного глобального игрока.

Президент Эрдоган рассматривает 
неопределенность и переходный период 
в международной системе как возмож-
ность для Турции проводить более на-
пористую внешнюю политику.

Такие концепты, как «Век Турции» 
и «Ось Турции», демонстрируют эту 
нацеленность. У Хакана Фидана, недав-
но назначенного министра иностранных 
дел, есть опыт и понимание, которые 
способны реализовать заявления, сделан-
ные Эрдоганом.

На этом новом этапе разворачива-
ется активная внешняя политика Тур-
ции, представляющая собой смесь док-
трины Эрдогана и внешнеполитического 
видения Фидана».

Понятно, что под переходным пери-
одом и неопределенностью имеется в ви-
ду конфликт россии и Запада на Украине, 
которую Sabah называет буквально новой 
возможностью для Турции. Важно отме-
тить, что Фидан в статье не противопо-
ставляется Эрдогану, а назначается тем, 
кто с новыми силами будет воплощать 
идею действующего президента.

Учитель

Поддержка Фидана со стороны ричарда 
Мура  — лишь один показатель вписан-
ности нынешнего главы турецкого МИД 
в британскую элиту. Пожалуй, гораздо 
важнее в этом смысле фигура его учите-
ля, историка шотландского происхождения 
Нормана Стоуна.

Стоуна, обучавшего в Оксфорде 
и Кембридже детей высшей британской 
элиты, конечно, нельзя назвать обычным 
историком и преподавателем. Стоун знал 
несколько языков и профессионально за-
нимался не только турецкой и немецкой 
историей и политикой, но и российской. 
Еще он известен тем, что был советником 
Маргарет Тэтчер и ее спичрайтером.

Но главное для нашей темы то, что 
Стоун был подключен к процессу форми-
рования Британией новой турецкой элиты. 
В 1997 году он переехал в Турцию, где пре-
подавал сначала в Анкаре, а потом в двух 
университетах Стамбула.

Приятель Стоуна, шотландский исто-
рик, писатель и журналист, профессор 
Гарвардского университета и старший на-
учный сотрудник Оксфордского универ-
ситета, Гуверовского института и Стэн-
фордского университета Найл Фергюсон, 
привел в своем некрологе о Стоуне выска-
зывание профессора о переезде в Турцию.

Стоун в ответ на вопрос, почему он 
переехал в Турцию, отметил: «В глубине 
души я шотландец и чувствую себя как 
дома в том месте, где Просвещение про-
валилось».

Фергюсон называет это высказывание 
Стоуна забавным, но все его забавные вы-
сказывания он также называет «проника-
ющими в суть вопроса».

В своем «забавном» высказывании 
Стоун говорил не просто об общем упад-
ке экономики и образования в стране, он 
говорит именно о провале проекта Про-
свещение. Конечно, во время его переезда 
в Турцию с образованием там были боль-
шие проблемы. Только с 1997 года в Тур-

ции появилось обязательное восьмилетнее 
образование, до этого он было пятилет-
ним. Экономическую ситуацию в стране 
в то время также можно было назвать кри-
зисной. Пакет мер турецкого правитель-
ства в апреле 1994  года включал резкое 
повышение цен на транспортные, комму-
никационные и энергетические услуги для 
населения, сокращение бюджетных расхо-
дов, повышение налогов и ускорение при-
ватизации. Финансовый кризис в 1994 году 
привел к снижению реального ВВП на 5 %.

Именно в это время, в 1994 году, Эр-
доган победил на выборах мэра Стамбула. 
Его учитель и команда, которая продвига-
ла его во власть, вела Эрдогана под реали-
зацию панисламского проекта.

По сути панисламизм, растворяющий-
ся на наших глазах в современной Тур-
ции в пантюркизме, идет по пути отказа 
от проекта Просвещение. (Начало эпохи 
Модерн исторически отождествляется с 
распространением ценностных доминант 
эпохи Просвещения, то есть можно ска-
зать, что в Турции к власти пришли силы, 
которые были готовы отказаться от про-
екта Модерн и двинуться в Контрмодерн.)

Стоун, родившийся в 1941 году в Глаз-
го (Шотландия) и почти сразу оставшийся 
без отца, сам рос в бедности. Вторая ми-
ровая война привела к упадку экономики 
Шотландии, спаду производства, уменьше-
нию финансовых операций. Стоун хорошо 
знал, что такое бедность и проблемы с об-
разованием.

Но если говорить о провале проекта 
Просвещение в Шотландии, то тут тоже 
есть о чем сказать. В Шотландии в XIX ве-
ке, как раз после заката Просвещения, 
началось так называемое кельтское воз-
рождение, которое многие воспринимали 
как своего рода восстановление нацио-
нальной идентичности. Это однозначно 
был откат к так называемым истокам, к 
земле, старым верованиям (крен в языче-
ство проявился уже тогда).

Итак, Стоун приехал в Турцию 
не для улучшения ситуации с образовани-
ем, а чтобы дальше вести ее по пути отказа 
от Просвещения, то есть чтобы найти пер-
спективных молодых людей для реализа-
ции идеи нового миропорядка, о котором 
и пишет MEE.

Британия умело работает с турец-
кой перспективной молодежью, причем 
не только на уровне МИД и разведки, но 
и на уровне британской элиты и именно ко-
ролевской семьи.

В качестве одного из примеров рас-
смотрим следующий факт. 27  сентября 
2023 года Эрдоган принял принца Эдварда, 
герцога Эдинбургского в своем президент-
ском дворце. Переговоры были закрытыми, 
и турецкие СМИ никакой информации по 
встрече не предоставили, кроме одного 
факта — на ней также присутствовал гла-
ва МИД Турции Хакан Фидан.

Помимо встречи с Эрдоганом и Фида-
ном британский принц посетил в Стамбуле 
среднюю школу Кабаташ, одно из самых 
престижных учебных заведений Турции. 
Во время двухчасового визита он наблюдал 
за работой учеников, участвующих в Меж-
дународной программе герцога Эдинбург-
ского.

Средняя школа Кабаташ была создана 
в 1908 году для обучения квалифициро-
ванных лидеров Османской империи. До 
1994 года в школе учились только мальчи-
ки. Благодаря своему высококачественно-
му образованию средняя школа Кабаташ 
обеспечила Турцию большим числом ярких 
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умов и знаменитых выпускников. Школа 
по-прежнему остается одной из лучших 
государственных средних школ Стамбула.

Международная программа герцога 
Эдинбургского — это программа, которая 
наиболее широко распространена в британ-
ских школах. Однако иногда для участия 
в программе сертифицируются и зару-
бежные школы. Если школа подключена к 
этой инициативе, то в участники програм-
мы отбираются ученики с ярко выражен-
ными лидерскими качествами. Лауреатов 
премии герцога Эдинбургского поощряют 
различными призами, кроме того, они име-
ют приоритет при поступлении в лучшие 
вузы Британии.

Одним из результатов такой «образо-
вательной программы» Британии как раз 
и становится выдвижение во власть про-
никнутых нужными идеями молодых ту-
рецких политиков.

Трансформация ведомств

Фидан, переходя из разведки в МИД, сра-
зу же заявил, что ведомство должно быть 
трансформировано под новые цели. В мар-
те 2024 года Фидан в эфире CNN Türk рас-
сказал, что за 14 лет его работы в Нацио-
нальной разведывательной организации 
Турции (MİT) турецкая разведка прошла 
стратегическое преобразование, став за-
метным игроком на международной арене. 
Эксперты также подтверждают, что имен-
но после 2010 года MİT особенно активно 
занялась деятельностью за пределами Тур-
ции. То есть Фидан включился в неоосман-
ский проект уже давно.

В апреле 2024  года вышел приказ 
о трансформации турецкого МИД. Во-пер-
вых, в ведомстве появились новые подраз-
деления, направления деятельности кото-
рых говорят о целях экспансии Турции на 
север и на восток:

• Управление международного посред-
ничества;

• Консультативный совет по внешней по-
литике и вопросам, связанным с обо-
роной и оборонпромом;

• Департамент Центральной Азии и Ор-
ганизации тюркских государств (ОТГ);

• Департамент Ирана и Ирака.

Тема международного посредничества се-
годня плотно завязана на россию, в том 
числе на проекты энергетического и логи-
стического хабов, которые призваны вы-
жать из ситуации конфликта на Украине 
как можно больше преференций, за счет 
которых можно будет двинуться дальше.

МИД теперь будет более активно за-
ниматься продвижением турецкого обо-
ронпрома, что также становится всё более 
заметно и на Южном Кавказе, и в Средней 
Азии, в ближневосточном регионе и Аф-
рике.

Акцент на работе с Ираном и Ира-
ком — это издавна актуальная для Турции 
проблема курдов, которые вооружаются 
не только США, но и шиитскими группи-
ровками, прямо или косвенно подчиняю-
щимися Корпусу стражей исламской ре-
волюции (КСИр) Ирана. Это проблемные 
зоны в регионе, которыми Турции надо за-
ниматься при дальнейшем разворачивании 
деятельности.

Самое тревожное для Москвы в прове-
денной трансформации турецкого МИД — 
акцент на работе в Средней Азии через 
Организацию тюркских государств (ОТГ). 
Вытеснение россии из этого региона сей-
час входит в решающую фазу. В Закавказье 
Турция проделала большую работу, и там 
это вытеснение уже фактически завершено.

Вторая значимая трансформация в ту-
рецком МИД — это прямое встраивание 

в его руководящий аппарат идеологов но-
вой концепции.

Число заместителей главы МИД вы-
росло с трех до пяти. Как пишет для гре-
ческого подразделения американского 
интернет-издания HuffPost профессор 
международной политики Университета 
социальных и политических наук Пантейон 
(Афины) доктор Димитрис Триантафилл, 
идеология новых сотрудников МИД  — 
двух новых заместителей Нуха йылмаза 
и Бурханеттина Дюрана, а также нового 
постпреда Турции в ООН Ахмета йылды-
за — «представляет собой синтез поли-
тического ислама «а-ля тюрк» и нацио-
нализма».

Доктор Триантафилл, эксперт по Тур-
ции, работавший в Университете Кадира 
Хаса в Стамбуле, с тревогой отмечает, что 
«недавние заявления новых заместителей 
главы МИД Турции Хакана Фидана под-
тверждают явный сдвиг в сторону инте-
грации идеологии во внешнюю политику 
страны».

Для продвижения концепции «Новой 
Турции» стране нужно иметь и долгосроч-
ную стратегию, и аналитические центры, 
которые будут ее поддерживать и разво-
рачивать, и институты, которые будут ку-
рировать ее выполнение. Всё это у Турции 
есть. И прямое отношение к этому имеет 
Хакан Фидан.

Идеологи и аналитики

Новые заместители Фидана не просто мо-
лодые идеологи, они — бывшие руководи-
тели главного турецкого аналитического 
центра SETA.

Бурханеттин Дюран  — генеральный 
координатор SETA. Нух йылмаз — пер-
вый директор американского офиса SETA 
в период 2008–2011 годов.

SETA  — главный «мозговой» центр 
(think tank) Турции. Основан в 2006 го-
ду пресс-секретарем президента Турции 
Ибрагимом Калыном, который ныне явля-
ется директором MİT (разведывательная 
служба Турции). SETA — аналитический 
центр правительства Турции и правящей 
партии ПСр. У центра есть офисы в Стам-
буле, Вашингтоне и Каире.

Наряду с Фиданом еще одной яркой 
фигурой, связанной с продвижением но-
вой идеологии Турции, является основа-
тель SETA и нынешний глава MİT Ибра-
гим Калын.

Примечательно, что обозначенный 
выше коллектив формировался в рамках 
общей аналитической работы. Эти люди 
долго вместе работали. Причем Нух йыл-
маз — правая рука Фидана — работал с 
ним в MİT после SETA.

Фидан в течение прошедших 14 лет 
трансформировал под новый турецкий 
проект разведку, а Калын 18 лет готовил 
аналитические кадры, которые вливались 
в MİT и МИД. Потом сам Калын вошел 
в новый MİT в качестве руководителя, 
а Фидан — в МИД.

Важно подчеркнуть, что Калын не про-
сто аналитик, а еще и исламский идеолог, 
завязанный на Запад. С 2002 по 2005 год 
он был преподавателем на кафедре ре-
лигиоведения в Колледже Святого Креста 
(частный иезуитский колледж) в Вустере, 
штат Массачусетс. Калын глубоко интере-
совался и японским исследователем ислама 
Тосихико Идзуцу, и историей католических 
военных орденов (например, французским 
орденом Святого Лазаря Иерусалимского). 
В 2007 году вышла его книга «Ислам и За-
пад», позже он продолжал развивать эту 
тему в новых книгах.

В ноябре 2018  года Калын был на-
значен старшим советником Эрдогана. 
Небезынтересно, что в 2020 году Калын 
получил украинский орден «За заслуги» 
III степени — «за весомый личный вклад 
в укрепление международного авторите-

та Украины, развитие межгосударствен-
ного сотрудничества, плодотворную об-
щественную деятельность».

Помимо плотной связки МИД с SETA 
Фидан решил организовать в МИД вне-
бюджетный, т. е. неподотчетный прави-
тельству собственный think tank, который 
будет заниматься дальнейшей реализацией 
стратегии «Новая Турция», она же «Вели-
кий Туран».

Турецкий канал TRT Haber сообщил, 
что создаваемый под руководством МИД 
Фонд иностранных дел (ФИД) «будет 
функционировать в качестве академиче-
ской структуры в области гражданской 
дипломатии, а его сотрудниками ста-
нут опытные дипломаты в отставке».

Внебюджетный Фонд может также 
использоваться для созданий финансово-
го резерва, то есть работать не только на 
аналитическом, но и на финансовом попри-
ще со специфическими международными 
сетями, без контактов с которыми Турция 
новый проект не потянет.

То, что новый курс Турции и новые 
молодые политики, как уже писали британ-
ский МЕЕ и турецкая газета Sabah, будет 
курироваться Западом, подтвердил 4 июля 
и бывший глава английской MI-6 Джон Со-
эрс в подкасте для The Financial Times.

«Я думаю, что Эрдоган, после 20 лет 
пребывания у власти, находится на за-
кате своего лидерства. На ключевых 
постах в Турции есть здравомыслящие 
люди. У него есть Мехмет Шимшек, ко-
торый стабилизирует экономику. У не-
го есть хорошие люди, такие как Хакан 
Фидан и Ибрагим Калын, которые ве-
дут ключевые дела во внешней полити-
ке. Таким образом, мы всё больше видим, 
как в Турцию возвращается нормализа-
ция, отчасти похожая на то, что было 
в первые годы правления Эрдогана, когда 
он пытался продвинуть переговоры Тур-
ции с Европейским союзом.

Эрдоган еще удивит нас в чем-то, 
но ему не нужно будет участвовать 
в выборах в ближайшие три-четыре года. 
И здесь есть возможность для стабили-
зации и нормализации отношений Тур-
ции с НАТО, с ЕС, с США двигаться впе-
ред и, в некотором смысле, обеспечить 
платформу для будущего руководства 
Турции, которая более евроцентрична, 
чем это иногда ощущается при правле-
нии Эрдогана», — пояснил Соэрс.

Заявление Соэрса также подтвержда-
ет, что поднимаемые в СМИ разговоры 
о преемнике Эрдогана, которым может 
стать муж его дочери инженер и пред-
приниматель Сельчук Байрактар или сын 
Билан Эрдоган, — пусты. В Турции после 
долгой и трудной политической борьбы 
сложилась команда, которая готова ве-
сти страну по заданному неоосманскому 
курсу, и ее представителей уже одобрили 
в MI-6 (а президент может быть любым, 
подходящим для реализации проекта).

Финансы

Думается, что глава министерства фи-
нансов Турции Мехмет Шимшек попал 
в список, озвученный Соэрсом, не слу-
чайно. На протяжении последней пары 
лет Турция находится в особо тяжелой 
экономической ситуации. Жизнь в стране 
стремительно дорожает, учетная ставка 
ЦБ Турции сейчас 50 %, а уровень инфля-
ции стабильно превышает 70 %, квалифи-
цированные кадры бегут на Запад в поис-
ках более сытой жизни.

Летом 2023  года Эрдоган назначил 
Шимшека на пост для спасения ситуации. 
А на пост главы ЦБ Турции — представи-
теля американских финансовых элит, уче-
ницу Гарварда, Принстона и Стэнфорда 
Хафизе Гайе Эркан.

Новая команда сразу перешла к мето-
дам «восстановления» экономики, которые 

ей были рекомендованы на Западе — то 
есть турецкий ЦБ начал повышение клю-
чевой ставки.

Масштабное повышение ключевой 
ставки существенно снизило бизнес-актив-
ность турецких инвесторов и дало возмож-
ность крупным финансовым институтам 
скупить ключевые активы Турции, не ис-
пытывая конкуренции со стороны локаль-
ных игроков.

После этого начались бесконечные 
поездки на встречи с иностранными инве-
сторами. В конце февраля Шимшек съез-
дил за советом к министру финансов США 
Джанет йеллен. В июне Шимшек провел 
в Великобритании встречи, организован-
ные инвестиционными банками JP Mor-
gan, Deutsche Bank, Dome Group и другими 
инвесторами, включая крупные глобальные 
инвестиционные фонды и рейтинговые 
агентства. После этого турецкий министр 
отчитался об экономической программе 
Турции на конференции в самом извест-
ном think tank Chatham House*.

Как отмечают эксперты, ЦБ и минфин 
успешно подготовили турецкие активы 
к распродаже. Сильно подешевевшие ту-
рецкие компании ушли западным покупа-
телям, обеспечив приток капитала и еще 
больше подчинив экономику страны запад-
ным кураторам. Подобная схема скупки 
активов далеко не нова. Наиболее успеш-
но ее применял Джорж Сорос на рынках 
развивающихся стран.

Всё это вызвало одобрение со сторо-
ны западных инвестфондов. В июле впер-
вые за последние одиннадцать лет между-
народное рейтинговое агентство Moody’s 
Investors Service повысило кредитный рей-
тинг Турции сразу на две ступени — с B3 
до B1 и с позитивным прогнозом. рейтин-
говое агентство Fitch Ratings повысило 
кредитный рейтинг Турции с «B» до «B+», 
а также улучшило прогноз по рейтингу со 
«стабильного» до «позитивного». А до то-
го международное рейтинговое агентство 
Standard & Poor’s (S&P) также повысило 
долгосрочный суверенный кредитный рей-
тинг Турции с «B» до «B+».

Может возникнуть вопрос: зачем Тур-
ция, которая замахнулась на серьезный 
мироустроительный проект, так связывает 
себе руки, повышая зависимость от запад-
ных игроков?

На этот вопрос можно ответить дво-
яким образом. Во-первых, Турция в ее 
текущем экономическом состоянии и при 
накопившихся социальных противоречиях, 
даже с учетом ее успехов в военной про-
мышленности и развитии армии, даже при 
включении на полную мощность пантюр-
кистского ресурса заряженной молодежи 
не способна в одиночку двигать проект 
«Великий Туран». В Турции хорошо пони-
мают, что «Великий Туран» — это вызов 
для россии, Ирана и Китая. Поэтому Ан-
каре нужна поддержка Запада, за которую 
надо платить.

Во-вторых, Турцию и другие мусуль-
манские страны уже давно опутали те 
международные сети, о которых упоми-
налось вначале: «Братья-мусульмане»* 
и отчасти FETO. Представители этих сетей 
приходят покупать турецкие активы и че-
рез них, в числе прочего, будут работать 
над реализацией нового проекта. Проек-
том «Новая Турция», как уже отмечалось 
в цикле «Османский синдром», не управля-
ет единолично Эрдоган или некая часть ту-
рецкой элиты — реализация проекта зави-
сит от множества различных, в том числе 
очень влиятельных международных групп. 
И сегодня кураторы этих групп в первую 
очередь будут разворачивать весь проект 
конкретно против россии. Одной из пер-
вых точек приложения силы стала Средняя 
Азия.

(Продолжение следует.)

Евгения Шевченко

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.
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Выборы в Грузии. Патриоты готовятся 
не допустить майдана
26  октября в Грузии состоятся пар-

ламентские выборы. Впервые 
они пройдут на фоне резкого 

ухудшения отношений с Западом и его по-
пыток наказать власти Грузии за нежелание 
следовать навязываемому неолиберально-
му курсу. Самым ярким проявлением это-
го стало принятие властями Грузии в июне 
2024 года закона об иноагентах.

Достаточно мягкий закон об иноаген-
тах существенно не повлиял на расстанов-
ку политических сил в Грузии накануне 
выборов. При этом по итогам протестов 
против принятия этого закона существен-
ная часть прозападного населения, которая 
была базой поддержки правящей партии 
«Грузинская мечта», перестала ее поддер-
живать. А немалое число молодежи, сту-
дентов, которые ранее были аполитичны, 
были мобилизованы на поддержку проза-
падной оппозиции перед выборами.

В этой ситуации правящая «Грузин-
ская мечта» начала резко менять свою 
риторику для завоевания поддержки кон-
сервативной части населения, интересы ко-
торой фактически не представляет ни одна 
парламентская партия.

В грядущих выборах 26 октября впер-
вые примет участие партия «Консерватив-
ное движение», объединившаяся с пар-
ламентской партией «Альянс патриотов 
Грузии». Весной 2024 года власти Грузии 
дважды отзывали регистрацию «Консер-
вативного движения», чтобы не допустить 
его участия в выборах.

Партия выступает против прозападно-
го курса Грузии, ратует за сохранение тра-
диционных ценностей и за налаживание 
добрососедских отношений с россией. Осе-
нью 2023 года «Консервативное движение» 
создало широкое общественное движение 
«Антимайдан» для подготовки граждан-
ского противодействия оранжевому пере-

вороту в Грузии в случае, если бы стране 
в декабре 2023 года не был предоставлен 
статус страны — кандидата в ЕС. Угроза 
майдана сейчас, перед парламентскими вы-
борами, вновь нависла над страной.

На вопросы газеты «Суть времени» 
о текущей ситуации в стране ответил ли-
дер партии «Консервативное движение» 
Шота Мартыненко.

Корр.: Партия «Консервативное движение» 
много ездит по регионам и проводит встре-
чи с избирателями. Какие проблемы в ос-
новном волнуют граждан?

Шота Мартыненко: Самые главные про-
блемы, которые сейчас звучат в предвыбор-
ных материалах всех партий и отражают 
настроения в народе, это низкие зарпла-
ты, безработица, острое социальное не-
равенство. В Грузии одна часть общества 
слишком разбогатела и практически за-
владела всем имуществом в стране, и она 

же оказалась напрямую связана с властью. 
Это понимание несправедливости и всех 
вышеперечисленных проблем привело к 
огромному оттоку населения за границу, 
на Запад, и с этим связано очень плохое 
демографическое положение.

Это самые главные вопросы, волную-
щие сейчас граждан. Но всё это перекры-
вается волнением в связи с ожиданием той 
напряженности, которая неизбежно начнет-
ся вслед за выборами. Все уже понимают, 
что назревает запланированный Западом 
майдан, реванш со стороны прозападных 
сил. Одна часть общества — и это его боль-
шинство — взволновано этим. Но есть еще 
прозападная часть населения, в процентном 
отношении тоже довольно внушительная 
и при этом очень хорошо организованная 
и имеющая финансирование. Эта другая 
часть опасается того, что прозападный 
курс, доминировавший в Грузии десятиле-
тиями, может внезапно по итогам выборов 
измениться, что прозападные партии могут 
проиграть на выборах. Тогда прозападный 
курс страны, который в реальности, конечно 
же, является иллюзорным, рухнет. То есть 
общество сильно раздроблено и готовится 
к главному дню выборов и всему, что после-
дует за ними.

Корр.: Экономика Грузии третий год пока-
зывает рост в 7–10 %, это, на фоне общего 
мирового спада, очень хороший результат. 
Власти Грузии объясняют экономические 
успехи своей политикой нейтралитета от-
носительно санкций против россии и кон-
фликта с Украиной. Но получается, что 
экономический рост в итоге никак не отра-
жается на благосостоянии граждан Грузии. 
На ваш взгляд, чем это можно объяснить?

Шота Мартыненко: Проблема экономики 
Грузии заключается в том, что богатство 

страны очень неравномерно распределе-
но. И этот рост, который фиксируется за 
последние годы, в основном приходится 
на довольно небольшое количество при-
вилегированных крупных бизнес-групп, 
а большинство, обычные люди, практиче-
ски не ощущают рост в экономике. Поэто-
му в социальном плане, тем более исходя 
из того, что последние годы из-за напря-
женного положения в нашем регионе цены 
слишком подскочили, рядовые граждане 
положительные изменения в экономике 
не особо чувствуют.

Корр.: В своих выступлениях лидеры ва-
шей партии неоднократно высказывались 
о необходимости проведения национали-
зации в Грузии. расскажите подробнее, как 
вы представляете этот процесс в текущих 
условиях?

Шота Мартыненко: В целом наше видение 
состоит в том, что стратегические ресурсы 
страны, хотя бы контрольный пакет основ-
ных предприятий, должны принадлежать 
государству. В  случае нашего прихода к 
власти мы будем придерживаться этой по-
зиции.

Что касается самой процедуры нацио-
нализации  — это сложнейший вопрос, 
не имеющий легкого решения, и никто 
не может взять на себя обязательства 
в ситуации, подобной той, в которой сей-
час находится наша страна, что он будет 
в состоянии выполнить процедуру нацио-
нализации крупного стратегического иму-
щества. Но эта идея может выражаться 
в том, что государство предлагает инве-
сторам, которые вкладывали деньги в раз-
ные отрасли и являются их совладельцами, 
выгодные условия, чтобы выкупить у них 
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Шота Мартыненко
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их имущество. Конечно, это будет доволь-
но дорого, сложно, и поэтому этот процесс 
никак не может быть быстрым, простым 
и легко решаемым.

Корр.:  Последние законодательные ини-
циативы правящей партии «Грузинская 
мечта»  — закон об иноагентах, запрет 
пропаганды ЛГБТ*, идея «Нюрнбергского 
процесса» над партией Михаила Саакашви-
ли «Единое национальное движение», идея 
дать православию статус государственной 
религии, говорят о попытке правящей пар-
тии перенести опору с прозападного изби-
рателя на консервативные круги. Как кон-
сервативная часть общества воспринимает 
данные инициативы и обещания «Грузин-
ской мечты»?

Шота Мартыненко: Большая часть кон-
сервативного общества Грузии относится 
к изменению риторики правящей партии 
с недоверием. Люди понимают, что во 
многом это изменение вызвано специфи-
кой предвыборной ситуации. Конечно же, 
лидеры правящей партии заинтересованы 
в получении как можно большего количе-
ства голосов на выборах. Исходя из того, 
что они быстро теряют поддержку сре-
ди прозападно настроенного электората, 
единственный сегмент, где они могут ис-
кать опору  — это консервативная часть 
общества.

В то же время, поскольку они стали 
сильно зависимыми от консервативной ча-
сти, они во многом вынуждены опирать-
ся на нее, изменять свою риторику. Эта 
потребность опереться на консерваторов 
никуда не исчезнет и после выборов, ско-
рее всего власти будут в той или иной мере 
вынуждены придерживаться этих взглядов 
и после выборов.

Поэтому консервативная часть хотя 
и относится с недоверием к этому вынуж-
денному преобразованию, но в то же время 
сам факт, что произошла смена риторики 
политической партии, тем более, когда де-
ло касается партии власти — это уже во 
многом изменение реального политиче-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

ского положения дел и это вызовет реаль-
ные изменения в политических шагах. Это 
оценивается обществом как однозначно 
положительный факт, хотя есть понима-
ние того, что надо быть настороженными 
и продолжать давление на власть, чтобы 
она сохраняла этот консервативный век-
тор. Необходимость этого давления народ 
понимает.

Корр.: Посол ЕС в Грузии Павел Герчин-
ский заявил о возможности отмены без-
визового режима с Грузией, насколько эта 
мера будет болезненной для грузинского 
общества?

Шота Мартыненко: Отмена безвизового 
режима — это один из самых болезненных 
и опасных ударов, который Запад имеет 
в своем запасе средств воздействия на Гру-
зию. Он приберегает этот козырь, можно 
сказать, главный, на самое важное время 
после выборов. И этот удар без преувели-
чения может радикально изменить расста-
новку сил и серьезно осложнить возмож-
ность сохранения стабильности в стране. 
Поэтому никак нельзя без должной оценки 
подходить к вопросу отмены безвизового 
режима. Это очень опасно и очень серьезно.

Корр.: Западные политики уже ставят под 
сомнение результаты предстоящих выбо-
ров, а власти традиционно предупрежда-
ют о подготовке прозападной оппозицией 
оранжевого переворота после выборов. 
Каким вы видите развитие событий, если 
«Грузинская мечта» не наберет достаточ-
ное количество голосов для получения пар-
ламентского большинства, и каково может 
быть место «Консервативного движения» 
в этом процессе?

Шота Мартыненко: Западные политики 
прямо говорят, что если им не понравятся 
результаты выборов, они объявят их не-
демократичными. А еще говорят, что уже 
сейчас имеются нарушения, позволяющие 
расценивать будущие выборы как таковые. 
То есть фон вокруг предвыборной кампа-
нии, как они говорят, уже сейчас имеет до-
статочно нарушений. Выходит, буквально: 

не имеет значения, что случится в день вы-
боров, если нам не понравятся результаты, 
мы их объявим недемократичными. резуль-
тат, который им не понравится, это любой 
результат, кроме победы коллективного 
«Национального движения» — тех партий, 
которые состоят из западной агентуры.

После объявления выборов недемо-
кратичными они, скорее всего, отменят 
безвизовый режим, практически гаран-
тировано наложат санкции на верхуш-
ку власти и, скорее всего, санкции на го-
сударство. Это вызовет очень серьезный 
всплеск недовольства не только проза-
падной части населения, а даже у людей, 
настроенных против Запада, но при этом 
в социально-экономическом плане завися-
щих от безвизового режима, так как они 
периодически ездят в Европу на заработки.

Так что это будет очень опасный мо-
мент, который может перерасти в реальный 
майдан. И к этому моменту в первую оче-
редь важно, чтобы «Консервативное дви-
жение» на выборах получило достаточный 
процент голосов не только для преодоле-
ния барьера прохождения в парламент, что 

для нас не является сложностью, а доста-
точно большой процент для того, чтобы 
иметь легитимацию для противостояния 
тем агрессивным действиям Запада, кото-
рые уже намечаются.

Конечно, в этом случае ни для нас, ни 
для любой патриотически настроенной 
организации или части общества не может 
быть двух мнений. Мы все будем вынуж-
дены защищать право своего государства, 
своего общества на суверенитет, на сво-
боду и на мирное существование. Мы все 
понимаем, что если западники выиграют, 
наше государство обречено на внутренние 
распри, а потом и на войну.

Корр.:  США ввели финансовые санкции 
против основателей «Консервативного дви-
жения» Константина Моргошия и Зураба 
Махарадзе. Существенно ли это повлияет 
на деятельность вашей партии?

Шота Мартыненко: Конечно же, в финансо-
вом плане это для нас удар, потому что Кон-
стантин Моргошия является тем человеком, 
который финансировал нас все эти годы, 
вносил ощутимый вклад в существование 
всего движения. Конечно, санкции против 
него — это реальный удар для него как для 
бизнесмена. Но при этом мы ожидали такой 
поворот событий, готовились к нему, как 
могли. В финансовом плане осталось немно-
го времени до выборов, так что это не тот 
отрезок времени, на котором мы не сможем 
эффективно продолжать свою работу.

Но в политическом плане это дает нам 
возможность еще наглядней объяснять на-
шим сторонникам, насколько мы являемся 
препятствием для распространения вли-
яния Запада, препятствием для проведе-
ния майдана в нашей стране. И насколько 
нашим сторонникам необходимо, если мы 
являемся таким препятствием, мобили-
зоваться вокруг нашего движения, чтобы 
мы были эффективны в том деле подрыва 
влияния западных структур в нашей стра-
не, которым мы занимались все эти годы 
и кульминацией которого должны стать 
день выборов и ближайшее время после не-
го. Так что, с одной стороны, это конечно 
удар по нам, но, с другой стороны, это мо-
тивация и возможность для еще большей 
мобилизации наших сторонников.

Софья Милус

Лидер «Консервативного движения» Зураб Махарадзе


